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 Комнатные ГиГантиКи
Они не «пометят» обувь, не поцарапают мебель, 

не разбудят вас ранним утром громким проявлением 
чувств. Да и еды требуют меньше. В общем, такие 
африканские улитки почти идеальны для содержания. 
Для тех, разумеется, кого не испугает их необычный 
вид…
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четверг

    t °С день ночь
Кемерово +23 - +25 +12 - +14
Новокузнецк +23 - +25 +12 - +14
Мариинск Около +26 +11 - +13
Л.-Кузнецкий +23 - +25 +12 - +14
Таштагол +21 - +23 +11 - +13

Днем переменная облачность, в 
большинстве районов дождь, гроза, 
местами ливни, град, ветер северо-за-
падный от слабого до умеренного, мес-
тами при грозе порывы до сильного. 
Давление, влажность существенно не 
изменятся.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается невысокий.

2 августа. Переменная облачность, 
грозы, ветер юго-восточный 3-8 м/с, 
днем местами порывы до 18 м/с, но-
чью +11 - +16 ºС, днем +24 - +29 ºС.

3 августа. Переменная облачность, 
грозы, ветер юго-западный 3-8 м/с, 
местами порывы до 18 м/с, ночью +11 - 
+16ºС, днем +25 - +30ºС.
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о героях 
не забудут
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 КаК передаетСЯ боЛеЗнь  

и не продаетСЯ ЛюбоВь
Первый ВИЧ-инфицированный ребенок попал 

в эту семью почти случайно - по недоброй воле 
его мамаши-родственницы. Зато второго супруги 
усыновили уже осознанно и с далеко идущей мудрой 
целью…

 руЛеВое и рубЛеВое 

упраВЛение
Сделав маленькую поблажку любителям быстрой 

езды по хорошему шоссе (и даже подшофе), 
законодатели значительно ужесточили штрафы за 
нарушение Правил дорожного движения.
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TВ программа
5 - 11 августа

приехавшие в Кемерово участники международного 
похода батальона имени Героя россии Веры Волошиной 
и Героя Советского Союза юрия двужильного посетили 
Кузбасский технопарк.

Фото Кирилла Кухмаря.



ярмарка

2 панорама новостей
проверки отставки

коротко

среда обитания трагедия

Губернатор Кемеровской области, коллегия администра-
ции Кемеровской области, Совет народных депутатов Кеме-
ровской области глубоко скорбят в связи с трагической гибе-
лью

Яны ТИТОВОЙ
и выражают искренние соболезнования родителям Светлане 
Александровне и Евгению Александровичу Титовым, её род-
ным, близким, друзьям.

Деньги - в офшоры, грязь - в воду, штрафы – на-гора
в кузбассе создан межве-

домственный координационный 
совет по работе с предприятия-
ми, уклоняющимися от уплаты 
налогов в бюджет области.

Вчера первый заместитель 
губернатора Валентин Мази-
кин провел рабочее совеща-
ние по ситуации вокруг ком-
пании «Мечел» (председатель 
совета директоров Игорь Зю-
зин).

Как отметил В.П. Мазикин, 
компания «Мечел» ведет вар-
варскую политику, игнорирует 
интересы своих работников и 
области.

Так, «Мечел» использует 
водные объекты региона без 
правоустанавливающих до-
кументов, превышает норма-
тивы по сбросам загрязняю-
щих веществ, не выполняет 
мероприятия по повышению 
качества сточных вод. Также 
выявлены факты самоволь-
ного использования лесов для 
ведения геолого-разведочных 
работ кузбасскими предпри-
ятиями «Мечела».

Нарушаются требования 
безопасности ведения горных 
работ. Так, Ростехнадзор в ходе 
внеплановой проверки выявил 
более 200 нарушений при экс-
плуатации горнотранспортно-
го оборудования, отступления 
от проектов на отработку учас-
тков недр на разрезах компа-
нии – «Красногорский», «Оль-
жерасский», «Томусинский», 
«Сибиргинский». По всем этим 
фактам материалы направле-
ны в правоохранительные ор-
ганы. В Арбитражный суд по-
даны иски о принудительном 
прекращении права предпри-
ятий группы на пользование 
водоемами. На сегодняшний 
день междуреченский суд при-
остановил эксплуатацию ряда 
объектов компании по откры-
той добыче угля.

Кроме того, как сообщи-
ла заместитель руководителя 
Управления Федеральной на-
логовой службы по области 
Ирина Антонова, установле-
но, что компания занижает 
налоговую базу по налогам на 
прибыль организаций и на до-

бавленную стоимость. В 2013 
году доходы областного бюд-
жета от предприятий группы 
снизились в два раза. По ре-
зультатам выездной проверки 
разреза «Томусинский» УФНС 
по области доначислило 1,581 
млрд рублей, в том числе 1,127 
млрд рублей налогов, 252,3 млн 
рублей пени, 201,5 млн рублей 
штрафных санкций. Из общей 
суммы доначислений доля об-
ластного бюджета составляет 
782,2 млн рублей. Налоговые 
органы приняли все меры 
принудительного взыскания, 
предусмотренные Налоговым 
кодексом РФ, и уже взыскали в 
бюджет часть суммы.

Как отметил прокурор об-
ласти Павел Бухтояров, про-
куратура провела проверки 
предприятий компании, вы-
явила нарушения требований 
безопасности, которые угро-
жают жизни и здоровью гор-
няков. Прокуратура внесла 
более 40 актов прокурорского 
реагирования, 48 должност-
ных лиц привлечены к ответс-
твенности.

В свою очередь, В.П. Мази-
кин сообщил, что по поруче-
нию губернатора А.Г. Тулеева 
в Кузбассе создан межведомс-
твенный координационный 
совет по работе с предпри-
ятиями, уклоняющимися от 
уплаты налогов в бюджет об-
ласти. Совет займется работой 
с предприятиями и компа-
ниями, грубо нарушающими 
российское законодательство, 
такими как «Мечел», который 
вместо того чтобы повышать 
заработную плату горнякам, 
выводит деньги в офшорные 
зоны.

«Мечел» в Кузбассе владеет 
угольной компанией «Южный 
Кузбасс», «Южно-Кузбасской 
ГРЭС», сбытовой компанией 
«Кузбассэнергосбыт».

Напомним про недавний 
конфликт с собственником 
«Мечела», который ратовал 
за увеличение тарифов ЖКХ с  
1 июля, тогда как по поруче-
нию губернатора решение это-
го вопроса отложено по край-
ней мере до октября, сообщает 
пресс-служба АКО.

Вчера губернатор подписал 
распоряжение об освобожде-
нии от занимаемых должнос-
тей начальника департамента 
по чрезвычайным ситуациям 
Кемеровской области Вячесла-
ва Крутикова и его заместите-
ля Александра Кряжа.

Такое решение принято в 
связи с неоперативным вы-
полнением мероприятий по 
обеспечению безопасности 
населения Кемеровской облас-
ти. Кроме того, губернатор дал 
неудовлетворительную оценку 
профилактической и предуп-
редительной работе с жителя-
ми области.

губернатор а.г. тулеев на-
градил четверокурсника  
кемтиппа алексея репина за 
мужество, проявленное при спа-
сении утопающего, областной 
медалью «За честь и мужество».

Алексей Репин – выпускник 
губернаторского кадетского 
корпуса МЧС, комиссар сту-
денческого спасательного от-
ряда «Поиск». Навыки и уме-
ния, полученные на учебных 
занятиях, Алексей сумел при-
менить на практике. Недавно 
во время дежурства в качестве 
волонтера-спасателя на Крас-
ном озере в Кемерове Алексей 
Репин спас утопающего, свое-
временно оказал ему первую 
помощь.

Старенький  
на новенький

по поручению губернатора 
а.г. тулеева завтра в централь-
ном дворце культуры белова 
для жителей, пострадавших от 
землетрясения 19 июня, состо-
ится ярмарка жилья.

Посетители ярмарки смогут 
ознакомиться с актуальными 
предложениями на вторич-
ном рынке недвижимости не 
только в Белове, Беловском и 
Гурьевском районах, но и в по-
селке Краснобродском, а также 
в Ижморском, Крапивинском, 
Ленинск-Кузнецком, Мари-
инском, Прокопьевском, Про-
мышленновском, Таштаголь-
ском, Тисульском, Тяжинском, 
Яйском, Яшкинском, Топкинс-
ком и Юргинском районах.

Всего в рамках ярмарки 
кузбассовцы представят около 
200 объектов недвижимости (и 
в многоквартирных домах, и в 
индивидуальных).

Яну Титову нашли…

в кемерове разрабатывается 
проект модернизации торгово- 
остановочных павильонов.

Всего в городе сегодня на-
считывается около 700 ста-
рых, установленных на ос-
тановках еще в начале девя-
ностых годов, киосков. Все их 
планируется заменить на но-
вые, современного дизайна, 
конструкции. Первый такой 
киоск «нового поколения» 
появился на остановке, рас-
положенной на пересечении 
улиц Красноармейской и Ве-

сенней. Создана специальная 
межведомственная группа, в 
которую войдут специалисты 
разного профиля: архитек-
туры и градостроительства, 
предпринимательства и пот-
ребительского рынка, город-
ского хозяйства. Они должны 
будут дать оценку состоянию 
устаревших торгово-остано-
вочных павильонов и опреде-
лить очередность их замены 
на новые.

Полина СПИРИДОНОВА.
Фото Сергея Гавриленко.

награждение

вчера днем в кемеровском 
поселке кедровка было обнару-
жено тело 15-летней яны тито-
вой, пропавшей 24 июля.

Напомним, что в минувшую 
среду около одиннадцати часов 
вечера она позвонила со своего 
мобильника матери и сказала, 
что идет домой по улице Ново-
годней и скоро будет. Больше 
родные ее не видели, телефон 
девочки молчал…

Поиски Яны находились под 
личным контролем губернато-
ра Амана Тулеева. За инфор-
мацию, которая могла помочь 
в ее розыске, он объявил воз-
награждение в 200 тыс. руб.

В региональном Следствен-
ном комитете была создана 
специальная следственная 
группа, в которую вошли опыт-
ные следователи-криминалис-
ты и эксперты. Школьницу ис-
кали полицейские, сотрудники 
МЧС, волонтеры. Прочесыва-
лась местность, были опроше-
ны сотни людей, которые мог-
ли что-то знать или случайно 
видеть девочку уже после того, 
как она исчезла. Проверялись 
ранее судимые лица, прожива-
ющие на территории Кедровки. 
Но следов Яны нигде не было…

И лишь спустя неделю пос-
ле исчезновения девочки со-
трудники Кемеровской облас-

тной поисково-спасательной 
службы обнаружили тело Яны 
в Кедровке - неподалеку от ее 
дома, в небольшом лесочке ря-
дом с гаражами…

— В настоящее время суд-
медэксперты устанавливают 
причины и время наступления 
гибели девочки, - рассказала 
вчера «Кузбассу» официаль-
ный представитель Следствен-
ного комитета по Кемеровской 
области Надежда Ананьева. 
– Проводятся следственные 
действия и оперативно-разыс-
кные мероприятия, направ-
ленные на установление лиц, 
причастных к совершению 
преступления.

На момент подписания но-
мера в печать следственно-
оперативная группа еще рабо-
тала в Кедровке.

Губернатор Аман Тулеев 
выразил соболезнование род-
ным и близким Яны Титовой. 
По его распоряжению семье 
будет оказана материальная 
помощь. Губернатор призвал 
правоохранительные органы 
сделать все возможное, что-
бы максимально оперативно 
найти и наказать виновных в 
смерти ребенка. Расследова-
ние уголовного дела находится 
на его личном контроле.

Владимир ДМИТРИЕВ.

в осинниках, в городском 
парке, открылась первая вело-
дорожка протяженностью два 
километра. 

строители для этого восста-
новили дорожное покрытие, 
нанесли специальную размет-
ку, установили дорожные знаки,  
обозначающие велосипедное 
движение, а также схему велоси-
педных маршрутов. Кроме того, в 
парке начал работу велопрокат.
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Фото дня

Дорога 
домой

алексея морозова, погиб-
шего на отдыхе в таиланде, со 
дня на день привезут на роди-
ну.

…Гибель шахтера из Бере-
зовского в отпуске в далекой 
Паттайе продолжает обрас-
тать слухами. Его выброси-
ли (или это был несчастный 
случай) из окна четвертого 
этажа. Возможно, сначала 
избив, так как из его номера 
отеля пропали вещи, доку-
менты, и там сыщики нашли 
следы крови. Расследование 
причин трагедии продолжа-
ется. Но земляки Леши, го-
воря, что «…он был парнем 
уравновешенным, серьез-
ным, ответственным, рабо-
тал взрывником на угольном 
разрезе надежно и без оши-
бок, легко сходился с людь-
ми, но не был ни легковер-
ным, ни доверчивым», убеж-
дены, что парня убили.

Сейчас заканчиваются пе-
реговоры с тайской стороной 
о передаче тела в Кузбасс.

- Исполняющий обязан-
ности главы города встре-
тился с родными погибшего 
парня, передал им матери-
альную помощь, - пояснила 
Светлана Попурий, пресс-
секретарь администрации 
Березовского. – Город ока-
жет помощь и в организации 
похорон.

Как говорят в Березов-
ском, это была первая по-
ездка Леши за границу. Он 
стал третьим кузбассовцем, 
попавшим в тайские кри-
минальные сети и в сводки 
(после двух кемеровчанок, 
расстрелянных грабителем 
на пляже 23 февраля 2007 
года).

Лариса 
МАКСИМЕНКО.

Новая профессия:  
плюс или минус?

Служба исследований HeadHunter провела опрос и выясни-
ла, что 48% жителей Кемеровской области хотя бы однажды 
кардинально меняли профессию. «Кузбасс» задал вопрос своим 
читателям: а приходилось ли им менять сферу деятельнос-
ти?

Светлана ШИРЯМОВА, мерчендайзер:
− Я была агентом активных продаж. Это работа, которая выжи-

мает все силы ради целей компании. По сути ты уже начинаешь 
продаваться сам вместо услуги. Ощущение конкуренции, жад-
ность, чрезмерный азарт. Доходит до того, что уже перед сном 
думаешь, сколько нужно сделать продаж, чтобы получить бонус. 
Как только ты хочешь сбавить обороты, эта система начинает 
тебя выбрасывать. В итоге ты выжатый бежишь с этой работы, 
а компания цветет и развивается от результатов твоего стрес-
са. Ну и, конечно, набирает новых, свежих и азартных агентов. С 
другой стороны, это мощный опыт: общение с людьми, убежде-
ния, достижение целей. Но я разочарована, это больше похоже 
на некую форму рабства, где в залоге остаются твои слабости и 
желание заработать.

Яна КОЗЛОВА, кредитный специалист:
− Раньше подрабатывала официанткой, но меня не устраива-

ла заработная плата, да и просто захотелось попробовать себя в 
новой профессии. Сама нашла в газете объявление: прошла со-
беседование и стажировку. Теперь работаю в банке кредитным 
специалистом. Осталась довольна своим выбором.

Мария ЯРЦЕВА, инженер по плановым ремонтам:
− Я сменила деятельность и перешла из сферы услуг на работу 

в производстве. В первую очередь это было связано с зарплатой. 
Когда работаешь у предпринимателя, то у тебя минимальный 
оклад, а остальной заработок зависит от того, сколько ты нара-
ботал. На предприятии я уверена в своей зарплате, и там оклад 
намного больше. Плюс «социальный пакет»: теперь у меня ста-
бильный отпуск, я могу пойти на больничный и не переживать – 
останусь ли без денег или нет. Профсоюз предлагает бесплатные 
услуги: можно ходить в бассейн, спортзал, театр, кино, а еще и 
подарки к праздникам. Еще одна веская причина: когда я рабо-
тала дизайнером, то мне надо было подстраиваться под клиен-
тов: их настроение, время, пожелания. А на производстве мое 
настроение никак не может повлиять на качество работы.

Ева ЖИЛИНКОВА, помощник аудитора:
− Не меняла свою работу, потому что меня и так всё устраи-

вает: мне интересно, есть возможность карьерного роста и на-
копление опыта. Зарплату, конечно, хотелось бы больше, но пока 
и эта устраивает. Профессия связана с командировками, но это 
только добавляет колорита – новые люди, города, предприятия 
– это интересно. Поэтому стремления поменять профессию или 
работу у меня нет.

Анастасия ФЕДОТОВА,
студентка КемГУ.

Воровали у сирот

Кормить естественно
сегодня стартует всемирная неделя грудного 
вскармливания. 

Началась подготовка к новому учебному году.
Фото Кирилла Кухмаря.

в новокузнецке выявле-
ны факты хищения денежных 
средств с лицевых банковских 
счетов детей-сирот.

В отдел экономической бе-
зопасности и противодействия 
коррупции управления МВД 
России по Новокузнецку посту-
пила информация, что неизвес-
тные при помощи сотрудников 
Сбербанка похищают деньги с 
лицевых счетов несовершен-
нолетних детей-сирот. В ходе 
расследования сотрудники по-
лиции установили и задержали 
подозреваемых - 24-летнего 
новокузнечанина Егора Урса-
лова (сам, кстати, в прошлом 
воспитанник детдома, ранее он 
уже привлекался к уголовной 
ответственности) и бывшую ра-
ботницу Сбербанка 32-летнюю 
Анну Лебеденко. Собраны до-

казательства их причастности 
к хищению почти 250 тыс. руб. 
у трех воспитанников одного из 
детских домов Новокузнецка. 
Примечательно, что сами дети, 
на чьи имена были открыты 
счета, даже не предполагали о 
хищении у них денег.

В ходе дальнейшей работы 
был установлен еще один факт 
хищения денег с лицевого сче-
та студента профессионально-
го училища – у него украли 222 
тыс. руб. Сейчас все уголовные 
дела по фактам мошенничест-
ва со счетами детей-сирот со-
единены в одно производство, 
его расследованием занимают-
ся сотрудники регионального 
Следственного комитета при 
оперативном сопровождении 
сотрудников полиции. Работа 
по выявлению аналогичных 
случаев продолжается.

Губернатор Аман Тулеев 
взял расследование этих во-
пиющих фактов под личный 
контроль.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Напомним, что по инициа-
тиве губернатора Амана Туле-
ева на имя несовершеннолет-
них, потерявших родителей и 
находящихся на полном обеспе-
чении государства, открыва-
ются специальные счета в бан-
ках, на которые из бюджета на-
числяются денежные средства, 
и по достижении 18-летнего 
возраста дети-сироты могут 
распорядиться ими по своему 
усмотрению. Кроме того, в Куз-
бассе продолжается реализация 
губернаторской программы по 
строительству 100 квартир 
для детей сирот.

в Кемерове в рамках меж-
дународной недели с 1 по 7 
августа пройдут ежедневные 
встречи кормящих матерей. на 
различных площадках города 
можно будет получить бесплат-
ную консультацию по грудному 
вскармливанию, слингоноше-
нию, поучаствовать в массовом 
кормлении грудью и просто 
пообщаться. встречи проводят-
ся местной группой поддержки 
грудного вскармливания «рас-
тем вместе», ее адрес в соцсети 
- https://vk.com/club36110714. 
Контактные телефоны: 672-671, 
670-650.

Первая встреча пройдет уже 
сегодня в 12.00 в помещении 

Кемеровского клуба подде-
ржки грудного вскармливания 
и материнства «Клумба» (Крас-
ноармейская, 99а-24). Вторая 
- 2 августа в 11.30 в парке Жу-
кова у крытой сцены. 5 августа 
в 11.30 всех желающих ждут 
на детской площадке по улице 
Патриотов (Южный), 6 августа 
в 11.30 – у фонтана в районе 
драмтеатра. Завершится акция 
7 августа в 11.30 на бульваре 
Строителей у скульптурной 
композиции «Умка».

В программе – конкурсы, 
викторины с подарками, бес-
платные консультации по 
грудному вскармливанию, 
прикорму, ношению в слинге, 

живое общение с единомыш-
ленниками, кормление грудью 
и запуск в небо воздушных 
шаров.

Кстати, с собой тоже можно 

приносить белые воздушные 
шары – чтобы все вновь при-
ходящие узнавали друг друга!

Анна ТИМОЩУК.
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доброе дело

новый объект

Облака  
потолстели

в кузбассе сохраняются 
благоприятные условия для 
образования смерчей, хотя 
для нас это явление довольно 
редкое. тем не менее образо-
вавшаяся на днях воронка от 
земли до неба возле деревни 
Журавлево в Промышлен-
новском районе лишний раз 
напомнила, что и у нас в куз-
бассе от них зарекаться не 
стоит. к слову, недавно одна 
из журналистов «кузбасса» 
также стала свидетелем еще 
одного смерча, правда, сов-
сем небольшого.

- Стояла пасмурная 
погода, был ветер, - рас-
сказывает она. - Мы шли с 
дочерью возле издатель-
ства «Кузбасс». – И вдруг 
на наших глазах выросла 
воронка высотой метров 
в пять. Она покружилась, 
покружилась. Потом на 
мгновение остановилась 
и исчезла.

Так описывает воронку 
в Кемерове очевидец-кол-
лега. На видео из YouTube, 
которое на днях появилось 
в интернете, смерч куда 
внушительнее. Свинцо-
вая воронка до самых туч 
сопровождается раската-
ми грома. Специалисты 
из гидрометеоцентра уже 
внимательно изучили за-
пись и отметили, что во-
ронка не очень большая – в 
диаметре от 5 до 10 метров. 
А скорость ее в таких слу-
чаях составляет до 50 мет-
ров в секунду. Не сравнить 
с теми, что периодически 
образуются в Америке. И 
наш смерч, по мнению 
синоптиков, вполне мож-
но назвать безобидным. К 
слову, он и прошел мимо 
населенных пунктов.

Сейчас метеорологи с 
большим вниманием сле-
дят за облаками.

- С помощью метеоло-
катора мы измеряем тол-
щину облаков от нижнего 
края до верхнего, - расска-
зывает начальник отде-
ла гидрометобеспечения 
Кемеровского гидромет-
центра Раиса Бузунова. 
– Сегодня она довольно 
внушительная - 9 км, а 
вчера в некоторых местах 
была от 11 до 13 км. Стоит 
отметить, что средняя тол-
щина облаков при обыч-
ном непродолжительном 
дожде составляет всего 
2-3 километра. Чем ниже и 
толще облако, тем больше 
вероятность образования 
воронок. Этому способс-
твуют еще два условия: у 
нас сейчас тепло и сыро. 
Образуются восходящие 
потоки влажных масс, на-
верху они охлаждаются. И 
такая погода простоит еще 
в течение ближайших де-
сяти дней как минимум.

Оксана ПАНАРИНА.

Добраться до души

Подарок на благо

Отслужили!

На защиту таймешат
совместный рейд по борьбе 

с браконьерами, вылавливаю-
щими ценные породы рыб, про-
шел в выходные на реке тайдон 
в крапивинском районе. его 
организовали общественники, 
инспекторы рыбнадзора, запо-
ведника «кузнецкий алатау» и 
департамента охраны объектов 
животного мира.

Специалисты проверили 
рыбаков и обнаружили, что 
некоторые безжалостно ло-
вят малышей-хариусов и даже 
тайменя, на вылов которого 
нужна специальная лицензия.

Работа сообща эффектив-
нее, чем поодиночке. Объяс-
няет председатель правления 
общественной организации 
охотников и рыболовов Кеме-
ровской области «Абат» Алек-
сандр Новиков:

- В 2011 году мы заключи-
ли договор с департаментом 
охраны объектов животного 
мира, с Крапивинским РОВД. С 
тех пор проводим рейды вмес-
те. Дело в том, что не у всех ин-
спекторов есть возможность 

выезжать в труднодоступные 
места – нужна специальная 
техника. Мы ее предоставляем 
– они помогают нам состав-
лять протоколы на нарушите-
лей и привлекать их к ответ-
ственности.

- Да, браконьеры сегодня, в 
отличие от нас, «вооружены» 
современной техникой с ног до 
головы, - говорит госинспек-
тор заповедника «Кузнецкий 
Алатау» Анатолий Шевченко. – 
Нам за ними зачастую просто 
не угнаться. К тому же брако-
ньеры – сплошь обеспеченные 
люди, простые трудяги после 
закрытия парома в Салтыма-
ково сюда добраться не могут. 
В прошлом году из-за жары по-
гибло много хариуса, эта рыба 
любит холодную воду. Чтобы 
ему восстановиться, нужно три 
года. А куда там, если еще и 
люди его нещадно вылавлива-
ют, вон даже таких мелких…

Подробности – в завтраш-
нем номере «Кузбасса».

Юлия МАтЮщеНкО.
Фото автора.

в областной научной библи-
отеке им. в. д. Федорова в рам-
ках клуба по интересам «Право-
славная культура» начались за-
нятия по церковному хоровому 
пению.

Сейчас на занятия ходит 
двенадцать человек, в основ-
ном все - люди воцерковлен-
ные, желающие петь в про-
фессиональном церковном 
хоре. Первые уроки посвяще-
ны азам музыкальной грамот-
ности. Перед аудиторией рас-
положили большую нотную 
таблицу тональностей, по ко-
торой и будут в дальнейшем 
заниматься под руководством 
опытнейшего педагога буду-
щие хоровики.

«Музыка – это работа не 
ума, а работа души, - расска-
зывает преподаватель цер-
ковного хорового пения, в 

прошлом заведующая кафед-
рой теории музыки КГИК Та-
тьяна Панкратова. - Многие 
хотят петь, но не у всех полу-
чается. Задача наших занятий 
- суметь повернуться к себе 
и услышать свой внутренний 
голос, суметь добраться до 
своей души. Главное отличие 
хорового церковного пения 
в том, что оно требует духов-
ного объединения людей в то-
нальности, интонировании во 
время исполнения. Это совпа-
дает с понятием соборности 
в православной вере, когда 
верующие, приходя в храм, 
забывают про свое я, соединя-
ются в единой молитве. Мо-
литвенное пение - это и есть 
соборность, то главное, к чему 
стремится церковь, приводя 
людей к Богу».

Полина СПИРИДОНОВА.

солдат с мамой на костылях 
отпраздновали их общий «дем-
бель».

Марину Шибаеву (пенси-
онерку, инвалида) парализо-
вало перед самым призывом 
сына в армию.

- Кроме сына, у меня никого 
нет, - рассказывает Марина. – 
И после второго инсульта было 
страшно: за Сергея, с какими 
переживаниями он в армию 
идет из-за меня. И как же я 
останусь одна, надо печку то-
пить, воду из колодца носить... 
Левую руку, ногу после боль-
ницы потом чуть отпустило, 
но хожу только на костылях. 
А в интернат (на время ухода 
сына в армию) ехать не захо-
тела. И из-за введенной в 2008 
году поправки к Закону о при-
зыве (раньше армия оставляла 
единственного сына преста-

релой матери-инвалиду, а по-
правки это отменили) отсроч-
ка нам была не положена.

Но спасибо генералу Стри-
гунову, командующему внут-
ренними войсками МВД в 
Сибири. Он, узнав, что в «его» 
часть в Ангарск поехал парень, 
оставив мать на костылях, за-
явил год назад:

- Мы своих матерей в беде 
не бросаем.

И вернул Сергея в Кемерово, 
назначив местом службы часть 
№6607, распорядившись, что-
бы солдата отпускали домой – 
дров нарубить, угля натаскать.

- Раз в месяц сына ко мне 
отпускали. Так и отслужили, 
- благодарна мать. - И сейчас 
Сережа «генеральную» сразу 
сделал, переделкой крыши на 
бане занялся. 

Лариса МАкСИМеНкО.

на территории свято-Успенского женского монастыря в селе 
елыкаево кемеровского района появилась скульптура преподоб-
ного серафима саровского – одного из самых почитаемых в рос-
сии святых.

Трехметровая композиция, выполненная из монолитного 
железобетона, расположилась между двумя монастырскими 
храмами – Свято-Успенским и Михайло-Архангельским. Пре-
подобный Серафим молится на камне с поднятыми к небу ру-
ками.

Скульптура − дар обители от верующих Курской земли, пос-
тоянного места паломничества воспитанниц детского дома 
«Покров» при елыкаевском монастыре. Изготовлена компози-
ция в Курске местными скульпторами и доставлена в Кузбасс 
на автомобиле.

Как рассказали в Кузбасской метрополии, освящение  
скульптуры состоится 1 августа, в день обретения мощей пре-
подобного Серафима Саровского.

Алена ПетРОВА.

Фото иерея 
Владимира 
Крицака, 
клирика  
Свято-
Успенского 
монастыря  
с. Елыкаево.
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ПенСии

Первая приятная новость, 
которую нам сообщили  
в отделении ПФР, касается 
бывших угольщиков.  
С 1 августа им будет 
произведена очередная 
корректировка доплаты  
к пенсии – на этот раз в сторону 
увеличения. По сравнению 
с предыдущим кварталом 
доплата к шахтерской пенсии 
возрастет в среднем на 381,26 
рубля и составит (опять же 
в среднем) 2328,72 рубля. 
максимальный размер  
в настоящее время -  
4536,46 рубля. 

Получателей доплат к пен-
сии шахтерам в Кузбассе 28697 
человек. Наш регион по-пре-
жнему перечисляет большую 
часть взносов на указанную 
доплату. За истекшие полгода 
от угольных предприятий пос-
тупило 680 млн руб., что со-
ставляет 72% от общих поступ-
лений по РФ. В сборе допол-
нительных взносов участвуют 
124 предприятия в 14 регионах 
страны, в том числе 82 кузбас-
ских. За второй квартал 2013 
года Пенсионный фонд собрал 
на эти цели 330,7 млн руб.

Однако все еще есть у нас 
предприятия, из-за которых 
размер доплаты уже в следу-

Нас август встречает приплатой

ющий период может умень-
шиться. Среди хронических 
должников по дополнитель-
ным взносам четыре уголь-
ных предприятия Прокопьев-
ска: шахты им. Дзержинского, 
«Зенковская», «Коксовая-2» и 
ПУ «Кузбассшахтопроходка», а 
также одна организация-бан-
крот - шахтоуправление «Ан-
жерское». Больше всех задол-
жала «Зенковская» – 33,9 млн 
руб.

Вторая категория получа-
телей пенсий, которая уже в 
ожидании пополнения своего 
кошелька, – это работающие 
пенсионеры. Только некото-
рые люди до сих пор путают-

ся, сколько времени должно 
пройти с момента назначения 
пенсии, чтобы иметь право на 
увеличение ее страховой час-
ти. В «Кузбасс» часто поступа-
ют вопросы по этому поводу. 
Раньше работающим пенси-
онерам, как пояснила Ольга 
Фалалеева, заместитель уп-
равляющего отделением ПФР, 
только через год после назна-
чения пенсии надо было пи-
сать заявление на перерасчет 
ее страховой части. Сейчас же 
корректировка этой части де-
лается автоматически – в ав-
густе, даже если человек отра-
ботал после назначения пен-
сии всего месяц-другой. И все 

поступившие взносы, которые 
не были учтены на момент на-
значения пенсии, увеличат ее 
страховую часть. То есть с 3 ав-
густа кузбасским работающим 
пенсионерам уже начнется 
выплата пенсий в новом, уве-
личенном размере.

Третья новость для тех, кто 
еще молод, но формирует на-
копительную часть своей пен-
сии. Министерство труда и 
соцзащиты утвердило новую 
форму заявления гражданина 
о переходе из негосударствен-
ного пенсионного фонда в 
ПФР. Надобность в ней возник-
ла в связи с необходимостью 
выбора в текущем году тарифа 
страхового взноса на накопи-
тельную часть пенсии.

Кто родился в 1967 году и 
позже, должен выбрать тариф 
страхового взноса на накопи-
тельную часть. Можно оста-
вить 6%, как сегодня, а можно 
снизить его до 2%. В чем, спро-
сите, разница?

Если тариф взноса на на-
копительную часть оставить 
в прежнем размере 6%, то та-
риф на формирование стра-
ховой части пенсии останет-
ся на уровне 10%. А если та-
риф на накопительную часть 
пенсии понизить до 2%, тог-
да тариф страховой части 

пенсии увеличится до 14%.
А если ничего не решать, 

то что будете иметь в итоге? 
Тариф страхового взноса по 
умолчанию составит 6% у лю-
дей, которые в предыдущие 
годы хотя бы единожды пода-
вали заявление в ПФР о выбо-
ре инвестиционного портфеля 
ГУК «Внешэкономбанк» (и оно 
было удовлетворено) либо вер-
нулись в ГУК «Внешэконом-
банк» из негосударственного 
пенсионного фонда или част-
ной управляющей компании. 

Также 6% на накопитель-
ную часть останется у тех, кто 
сейчас формирует пенсион-
ные накопления в НПФ либо в 
частной УК и в 2013 году не со-
бирается менять страховщика.

Что касается другого тарифа 
– 2% - то он по умолчанию бу-
дет у людей, которые никогда 
не подавали заявления о выбо-
ре инвестиционного портфеля 
УК или НПФ. То есть речь идет 
о так называемых «молчунах».

Ну, а если вы активно зани-
маетесь формированием сво-
их пенсионных накоплений, 
передаете их то в одну, то в 
другую управляющую компа-
нию, то выбор тарифа для вас 
ясен – 6%.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Рис. Андрея Горшкова.
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Уважаемые кузбассовцы! С 5 по 9 августа 
2013 года с 15 до 17 часов вы можете обра-
титься к руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеров-
ской области, иных органов и организаций 
по телефонам «прямой линии»:

5 августа - Степин Евгений Иванович, на-
чальник департамента труда и занятости насе-
ления Кемеровской области, тел. 35-41-60.

6 августа - Кравченко Андрей Викто-
рович, начальник департамента строитель-
ства Кемеровской области, тел. 58-55-45.

7 августа - Зеленин Алексей Анатолье-
вич, начальник департамента молодежной 

политики и спорта Кемеровской области, 
тел. 36-76-80.

8 августа - Тюрина Ольга Анатольев-
на, руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, ка-
дастра и картографии по Кемеровской об-
ласти, тел. 36-35-80.

9 августа - Чепкасов Артур Владимиро-
вич, начальник департамента образования 
и науки Кемеровской области, тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы и воскресе-
нья, с 8.30 до 17.30 работает телефон обра-
щений к губернатору Кемеровской области 
- 58-41-97.

Приглашаем в вузы 
Министерства обороны 
Российской Федерации!

До 20 августа 2013 года 
продлены сроки поступ-
ления граждан РФ в вузы 
Министерства обороны 
Российской Федерации. 
По вопросам поступле-
ния обращаться в отделы 
военного комиссариата 
Кемеровской области (му-
ниципальные) по месту 
жительства.

СПРашиваЛи? Отвечаем!

Как пояснили «Кузбассу» 
в управлении дорожного хо-
зяйства и благоустройства 
администрации Кемерова, в 
настоящий момент на реках 
Большая Камышная, Куро-Ис-
китим действительно прово-
дятся работы. Это реализуется 
проект «Расчистка и спрям-
ление русел рек Большая Ка-
мышная (18 км), Куро-Иски-
тим (10 км) на территории г. 
Кемерово», выполненный по 
заказу департамента природ-
ных ресурсов и экологии Ке-
меровской области.

В качестве основных мероп-
риятий, позволяющих увели-
чить пропускную способность 
русел и пойм, снизить негатив-
ное воздействие вод, проектом 
предусмотрены:

1. Расчистка русел и пойм 
рек от кустарника для умень-
шения коэффициентов шеро-
ховатости и увеличения про-
пускной способности (куль-
туртехнические работы).

2. Расчистка русел и пойм 
рек от твердых бытовых отхо-
дов - для увеличения пропуск-
ной способности русла и улуч-
шения водно-экологической 
обстановки.

3. Уширение русел рек и 
спрямление отдельных излу-
чин с уполаживанием продоль-
ных и поперечных профилей 
русел - для увеличения пропус-
кной способности и устранения 
локальных подпоров воды.

4. Расчистка русел под авто-
мобильными и железнодорож-
ными мостами.

То есть социальная значи-
мость данного проекта оче-
видна. Работы начаты еще с 
2012 года, и рубка деревьев 
– вынужденная мера. Одна-
ко не надо о них жалеть, так 
как все эти работы – во благо. 
Площадь защищаемой тер-
ритории – 100 га; количество 
защищаемого населения – 625 
человек. Ориентировочный 
срок окончания работ - конец 
2013 года.

Что же касается последу-
ющего устройства бетонных 
покрытий, то данные работы, 
как заверили в администра-
ции города, проектом не пре-
дусмотрены. Это всего лишь 
чьи-то домыслы.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Мешают не деревья, а заторы
Просим пояснить,  
что происходит  
на берегах реки 
Большая Камышинка  
в Комиссарово.  
Там выкорчевывают 
деревья и 
освободившееся место 
собираются  
заливать бетоном. 
Зачем? Деревья жаль, 
пусть бы росли  
и дальше.

Местные жители
(по телефону).
г. Кемерово.

ЗДРавООхРанение 

вчера в поселке чувашка 
(мыски) работал передвижной 
медико-диагностический 
комплекс. а сегодня прием 
пациентов ведется в поселке 
Подобас. Сюда приедут 
пациенты и из соседних 
деревень. 

Таким образом за два дня 
специалисты Новокузнецкого 
института усовершенствования 
врачей обследуют состояние 
здоровья жителей всех населен-
ных пунктов, входящих в состав 
Мысковского городского округа. 

Прием пациентов проводят 
кардиолог, эндокринолог, оф-
тальмолог. В составе медицин-
ской бригады также детские 
невролог и эндокринолог – 
редкие для округа «узкие» спе-
циалисты. 

По направлению врачей 
жители поселков могут тут же 
пройти исследования УЗИ, ЭКГ, 
сделать флюорографию: все 
необходимое для этого обо-
рудование имеется в составе 
своеобразного медицинского 
автопоезда.

Каждому пациенту медики 
выдадут рекомендации, назна-
чат лечение. В случае необходи-
мости человек будет направлен 
на дополнительное обследова-
ние в стационарные клиники. 

Рита ЧЕРНЫХ. 

Мобильная 
помощь



1 августа 2013, четверг6 права и обязанности
мнения инициатива

«Лавочку» наружной 
рекламы, в которой свыше 
двадцати лет «правил бал» 
малый бизнес, прикрывают. 
Ради более крупных игроков 
в «сети», к которым теперь 
будут уходить все заказы. 
втридорога.  
в этом случае заказчикам 
придется либо проститься 
с наружной рекламой, 
переместившись в интернет, 
либо самим повысить цены  
на продукты и услуги.

положение малых предпри-
ятий в сфере наружной рек-
ламы ухудшилось два месяца 
назад, когда в федеральный 
закон о рекламе были внесе-
ны поправки, позволяющие 
местной власти устанавливать 
собственные правила игры на 
этом специфическом рынке. 
интересы малых и средних 
компаний при этом не учли. 
Лоббистам в Думе не смогли 
противостоять ни обществен-
ная предпринимательская ор-
ганизация «опора россии», 
ни Федеральная антимоно-
польная служба. в итоге сегод-
ня власть пошла своим путем: 
во многих городах объявляют-
ся аукционы на размещение 
рекламных конструкций в со-
ответствии с новыми схемами 
организации наружной рекла-
мы.

в Москве, например, уже 
известно, что стартовая сто-
имость одного лота составит 
не менее 500 миллионов 
рублей. Чтобы поучаствовать 
в конкурсе, надо будет бо-
роться не менее чем за три 
лота - на полтора миллиарда 
рублей. против 200 тысяч 
рублей пять лет назад, когда 
был другой, более щадящий 
порядок допуска на рынок. 
плюс 250 миллионов рублей 
залога за участие в аукционе. 
все это станет непреодоли-
мым барьером для любой из 
малых рекламных компаний, 
особенно новых.

«опора россии» эту ситу-
ацию считает критической и 
недопустимой. К осенней сес-
сии она инициирует законо-
дательные поправки в защиту 
интересов малого и среднего 
предпринимательства. Долж-
ны быть установлены единые 
правила для рынка, а мини-
мум 30 % от лотов принадле-
жать малым и средним компа-
ниям, считает вице-президент 
этой организации владислав 
Корочкин.

Как прокомментировал зам. 
руководителя Федеральной 
антимонопольной службы ан-
дрей Кашеваров, ведомство 
готово поддерживать эту по-
зицию.

По материалам
информационного портала
«ОПОРЫ РОССии».

Вернуть 
«малышей» 
на рынок 
«наружки»

Вячеслав КАБИН,
член профсоюза
работников культуры,
член Союза журналистов,
Союза кузбасских
писателей.
- Конечно, мне приходится 

скачивать кое-что из Интер-
нета. И я такой же «пират», 
как и все остальные. Но я это 
делаю лишь в том случае, если 
не могу найти материал в дру-
гих источниках. И только для 
личного пользования. А как 
деятель культуры я полно-
стью поддерживаю этот закон. 
Я знаю очень много писате-
лей и композиторов, которые 
нынче ничего не получают за 
свои произведения. Хотя в со-
ветское время была очень се-
рьезная организация, которая 
следила за этим. Даже если в 
ресторане спели твою песню 
– ты все равно мог что-то да 
получить, ведь каждый день 
руководитель этого заведения 
утверждал репертуар. Сегод-
ня этот вопрос отслеживается 
не так строго, как раньше. Но 
мы стараемся соблюдать пра-
ва творческих работников. К 
примеру, мы уже дважды про-
водили в Кузбассе фестиваль 
документального кино «Золо-
тая кедровая ветвь Сибири». И 
у нас в положении о фестивале 
есть пункт о том, что в случае 
коммерческого использования 
продукта мы обязательно под-
писываем с автором договор.

Игорь БАННЫХ,
руководитель Управления
Роскомнадзора
по Кемеровской области:
- Честно говоря, сам я почти 

ничего не скачиваю из Интер-
нета. Но иногда приходится 
иметь дело с программным 
обеспечением, скачанным из 
Сети. При этом не использую 
«взломанные» программы, 
знаю, что есть бесплатные. Тем 
не менее когда начинаешь изу-
чать их, то видишь, что это за-
частую аналог продукта, за ко-
торый надо платить. Убежден, 
что, раз кто-то что-то создал, 
придумал, сочинил – то есть 

Как отстоять «Калачи» 
от пиратов?
митинги против «антипиратского» закона прошли на днях в столице 
и еще ряде городов России. Документ вступает в силу с 1 августа 
2013 года и защищает интеллектуальную собственность создателей 
кинофильмов, а также телевизионной и видеопродукции. Закон 
предусматривает возможность блокировки операторами интернет-
ресурсов с незаконно размещенным контентом (содержимым).
Рассматривать исковые заявления по таким фактам будет суд.  
но прописан и досудебный порядок блокировки ресурса, 
содержащего «пиратские» фильмы. По сути, закон не будет 
наказывать пользователей, а только тех, кто размещает 
нелегальный продукт на своих ресурсах. а в скором времени 
депутаты Госдумы намерены подготовить еще один 
«антипиратский» закон, защищающий в интернете музыкальные, 
литературные произведения, а также компьютерные игры  
и программы.
«Кузбасс» обратился к читателям с вопросами: поддерживают ли 
они эти законы, возможна ли у нас вообще эффективная борьба  
с «пиратством» и как часто им самим приходится что-либо 
скачивать из интернета?

потратил на это время, силы, 
талант, – он должен за это 
что-то получить взамен. Взять 
это бесплатно - это все равно, 
как проехать в общественном 
транспорте «зайцем». Могу 
ещё понять, когда человек 
скачивает что-то для себя, на-
пример, чтобы оценить свои 
возможности по созданию 
подобного. Но когда он потом 
выкладывает для всеобщего 
пользования продукт, который 
ему не принадлежит, – с этим 
надо бороться. И у нас должны 
быть цивилизованные отно-
шения между правообладате-
лями и пользователями.

Алексей БУРАЧЕНКО,
официальный
представитель
общественной
организации «Российское
авторское общество»
по Кемеровской области:
- Что касается защиты ин-

тересов правообладателей на 
объекты интеллектуальной 

собственности, то в этом воп-
росе надо наводить порядок. К 
примеру, на Западе это уже есть 
в сознании людей: они знают, 
что надо заключать договоры 
на использование интеллекту-
альной собственности. А у нас 
часто бывает, когда предпри-
ятия общепита включают му-
зыку, а потом еще и спрашива-
ют – за что я должен платить?

Конечно, эффективность 
закона покажет только время. 
Но я считаю, что людей надо 
постепенно приучать к мысли, 
что кино, музыка, книги тре-
буют материальных и интел-
лектуальных затрат, и авторы 
должны за это получать авто-
рское вознаграждение.

Дарья КАТКОВА,
менеджер по связям
с общественностью «Tele2
Кемерово»:
− С позиции рядового 

пользователя я этот закон 
не поддерживаю. Сама часто 
скачиваю музыку, фильмы. 
Когда училась в университете, 
практически всю «зарубежку» 
и русскую классику перека-
чала. Это упрощало жизнь, 
поскольку не так много вре-
мени приходилось проводить 
в библиотеке. А сейчас вообще 
почти вся молодежь с план-
шетниками, уже мало кто на 
пары с толстенными томами 
приходит. Получается, этот 
закон заставит-таки носить 
тяжеленные трактаты? А если 
еще и в библиотеке их нет?

Однако и певцов с писате-
лями понять можно. Все хо-
тят заработать – имеют на это 
право, а вот воспользоваться 
этим правом им не удаётся. 
Сейчас исполнитель только-
только запишет новую песню, 

а через пару дней ее уже сли-
вают в Сеть. Поэтому смысла 
дожидаться альбома, тратить 
на него деньги у поклонников 
нет. Артисту обидно. Он тер-
пит убытки, а какие-то незна-
комые люди неплохо зараба-
тывают.

Если же этот закон не рас-
пространится на социаль-
ные сети, где также можно 
послушать любимые группы 
и посмотреть разные кино-
шные новинки, тогда cильно 
печалиться, думаю, никто не 
будет. Словом, посмотрим, 
как всё это начнет работать 
на деле.

Владимир ПИПЕКИН,
заслуженный работник
культуры России,
член Союза
композиторов России,
профессор КемГУКИ:
− Люди привыкли пользо-

ваться Интернетом. Много 
скачивают и «плюсовок», и 
«минусовок». С этим даже вы-
ступают на вокальных конкур-
сах. Однако качество у треков 
из Сети, понятно, ниже.

Закон о защите интел-
лектуальной собственности 
поддерживаю. Сам стал жер-
твой «пиратов». Мою песню 
«Калачи» продают на одном 
из сайтов Благовещенска. И 
я ничего не могу поделать с 
этим…

Хотелось бы, чтобы авторам 
платили за их труд. За то, что 
их произведения используют 
на телевидении, на радио, в 
Интернете. К тому же, уверен, 
будет честно перед каждой 
песней объявлять не только 
исполнителя, но и автора слов 
и музыки.

Ирина ИВАНОВА,
кемеровская
пенсионерка:
− Я только недавно на-

училась скачивать песни и 
фильмы, копировать пор-
треты любимых актёров: 
прошла специальные курсы 
компьютерной грамотности 
в библиотеке. А внук ноутбук 
на день рождения подарил. 
Процесс скачивания делает 
мою жизнь радостнее, что 
ли. Мне интересно. Чувствую 
себя «продвинутой» старуш-
кой. Часто даже во двор ком-
пьютер выношу, мы вместе 
с соседками любимые сери-
алы смотрим. Кстати, тоже 
скаченные из Интернета. 
Так что буду грустить, если 
бесплатно уже не получится 
ничего скачать. Да и потом: 
что «звёзды» эти - совсем уж 
нищие? Вон какие деньги на 
концертах, турах, корпорати-
вах зарабатывают. Ну, к чему 
у бабушки отнимать такую 
радость?

Оксана ПАНАРИНА,
Алена ФЕДОТОВА.

Рис. Андрея Горшкова.
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- но сегодня-то, казалось 
бы, сколько внимания уде-
ляется семьям и, в частнос-
ти, мамам с детьми! Это и 
материнский капитал, и 
увеличение разных выплат, 
и гарантия, что женщина 
после отпуска по уходу за 
ребенком вернется на свою 
прежнюю работу… Да и отцы 
при желании вполне могут 
обеспечить семью всем не-
обходимым. но ваш фонд 
все равно востребован?

- Согласна, вчера и сегодня 
отличаются в социальном пла-
не, как день и ночь. Особенно 
в нашей области, где семья, 
дети всегда на первом месте. 
Когда мы с коллегами из дру-
гих регионов собираемся в 
Москве, то все говорят: «Вам 
хорошо, ведь вы живете в Куз-
бассе. Там у вас такая власть!» 
Все это так, однако и у нас 
еще немало семей, попавших 
в трудную жизненную ситуа-
цию. Когда, например, папа, 
не выдержав «тягот», уходит 
из семьи, оставив женщину с 
детьми. Или даже с одним ре-
бенком, но ребенком-инвали-
дом. Маме трудно и в мораль-
ном, и в материальном плане. 
Хотя опять же у нас немало 
примеров, когда именно бла-
годаря семье, родительской 
любви, терпению из детей с 
ограниченными возможнос-
тями выросли умные, талан-
тливые личности, способные 
содержать не только себя, но 
уже и свою семью.

К примеру, мы с радостью 
следили за семьей Корабле-
вых. Сергей был не таким, как 
все его ровесники, вовсе не 
из-за своего диагноза – ДЦП 
(детский церебральный пара-
лич). Он и его мама не позво-
ляли себе расслабляться ни на 
день, ни на час. Сергей хорошо 
окончил школу. С отличием 
учился в институте. А сейчас 
он сам папа. Такой же замеча-
тельный, как его отец.

Перед глазами судьба еще 
одной семьи. Некогда полной 
и благополучной. Но первым 
«сломался» отец. А мать про-
должала бороться за здоровье 
своего единственного сына. 
Она не держала зла ни на быв-
шего мужа, ни на медиков, по 
чьей вине у мальчика была ро-

Для Детского фонда 
все семьи – особые!
сегодня гость редакции «Кузбасса» – татьяна анатольевна 
бОчКаРева, председатель Кемеровского областного отделения 
всероссийского детского фонда. в этом году 1 июня, в День защиты 
детей, нашему Кузбасскому фонду исполнилось 25 лет. Он всего 
на год моложе всероссийского и был образован одним из первых 
в стране. сама же татьяна пришла в детский фонд в 1994-м. 
возглавляла его тогда «мать-основательница» Галина Купинская. 
многие помнят «лихие девяностые» с их «баррикадами», 
перекрытием транссиба, невыплатами зарплат, пикетами матерей… 
в те годы детский фонд был своеобразной «неотложкой», 
социальной «скорой помощью». а что сегодня? татьяна анатольевна 
считает, что и сейчас роль «скорой» детский фонд не утратил.

довая травма. Именно доброта 
помогала и помогает ей и ее 
сыну. Таким мы всегда рады 
помочь. Но прежде всего они 
помогают себе сами.

- татьяна анатольевна, я 
знаю, что именно детский 
фонд помогал в свое время 
созданию семейных детских 
домов. как с этим обстоит 
дело сейчас?

- Таких детских домов было 
11. Сейчас остался один. Это 
детский дом Кузнецовых – 
Алексея и Юлии. Они взяли 
на воспитание 10 детей. Дети 
стали не только большими, но 
и родными.

Другие семейные детские 
дома расформированы по ува-
жительным причинам. Пре-
жде всего – по финансовой. 
Содержание ребят в семейном 
детском доме обходилось на-
много дороже, чем в обычном. 
И это при том, что родители-
воспитатели трудились ненор-
мированно, без выходных. Я 
считаю, что все они соверши-
ли подвиг, взяв на воспитание 
детдомовских детей. Какие-то 
семьи стали теперь приемны-
ми. Это уже другая форма уст-
ройства детей. В финансовом 
плане для государства менее 
затратная. А в плане воспита-
ния не менее благородная и, 
в это хочется верить, благо-
дарная. Кстати, первый пре-
зидентский грант, который 
выиграл наш областной фонд, 
был за проект «Где ты, мама?». 
Он - за поддержку и увеличе-
ние количества приемных се-
мей.

- татьяна анатольевна, а 
вот о президентских гран-
тах, пожалуйста, поподроб-
нее.

- Это поддержка некоммер-
ческого сектора за победы в 
благотворительных конкур-
сах-проектах. Первый грант 
наш фонд выиграл в 2007 году. 
И потом было еще три победы, 
три гранта, три возможности 
адресно помочь отдельно взя-
тым семьям. Обычно в каждый 
проект мы берем 50 семей из 
пяти территорий области. По-
нятно, что имена, адреса, си-
туации, в которых оказались 
эти семьи, согласовываем с 

управлениями образования, 
соцзащиты, органами опеки, 
комиссиями по делам несовер-
шеннолетних. Но случается, 
что адреса подсказывают сами 
жители, соседи, просто нерав-
нодушные люди. Звонят нам и 
сообщают, что каждый день за 
стеной слышат детский плач. 
Или видят, как по улице бега-
ет малышня, одетая явно не по 
погоде. А мы, в свою очередь, 
не подменяя никакие службы, 
доводим эти факты до кого 
следует.

- интересно, а вы отсле-
живаете потом семьи, кото-
рым помогали?

- Стараемся по мере своих 
сил. Нас ведь не так много. 
Три человека в фонде и 18 во-
лонтеров. Мы – общественная 
организация. Считай, что все 
волонтеры… Так вот, один из 
волонтеров побывал недав-
но в семье, у которой имелся 
шанс исправиться. Был у нас 
такой проект - «Дети должны 
жить в семье». Как всегда сре-
ди партнеров проекта – аппа-
рат уполномоченного по пра-
вам ребенка в Кемеровской 
области, работаем мы и вмес-
те с аппаратом уполномочен-
ного по правам человека. Все 
не только на эмоциях, впечат-
лениях, но в рамках закон-
ности и ни в коем случае не 
унижая достоинства тех лю-
дей, которые стали объектом 
нашего внимания. Итак, жи-
ла-была семья. Папа, мама и 
трое детей. Родители пьющие, 

безвольные, ленивые, равно-
душные и к своей судьбе, и к 
будущему детей. Вставал воп-
рос о лишении родительских 
прав. А это означало, что дети 
окажутся сначала в приюте, а 
потом в детском доме. А наш 
проект и был направлен на то, 
чтобы этого не случилось, что-
бы не прибавилось сирот при 
живых родителях… В общем, 
пролечили мы и папу, и маму. 
«Завязали» они с «зеленым 
змием». Отцу помогли устро-
иться на работу, мамочке вы-
делили средства для ремонта 
дома. Детям купили кровати, 
постельное белье, одежду, 
обувь… Прошел год. И жизнь в 
этой семье поистине началась 
с чистого листа.

Получали мы грант за еще 
один проект – «Особая семья». 
Это семьи бывших воспитан-
ников детских домов. Не сек-
рет, что живущие на всем гото-
вом детдомовские и интерна-
товские воспитанники просто 
теряются в самостоятельной 
жизни. Их никто не обслужи-
вает, не ходит за них по мага-
зинам, не готовит еду. Деньги, 
которые были у них на счете, 
быстро заканчиваются. А за-
рабатывать самим не очень-то 
хочется. А тут еще «нечаянно» 
рождаются дети…

В нашей области делается 
очень многое для детей-сирот. 
И без крыши их не оставляют. 
В Яшкино, например, целый 
двухподъездный дом для быв-
ших детдомовцев построили. 
Были мы там. Первое впечат-

ление, что дом до этого «тряс-
ло». Железные входные двери 
«в гармошку». А что в кварти-
рах? Обои отвалились, плитка 
облупилась. Но дело вовсе не 
в строителях, а в хозяевах. Не 
научились они беречь то, что 
имеют. Я считаю, что в дет-
ских домах должны приучать 
к труду. Пусть там будут и свои 
огородики, и мастерские, а в 
селах – подсобные хозяйства. 
А за порядком должны следить 
старшие ребята. Нельзя, чтобы 
они были иждивенцами. И не-
льзя их только жалеть.

- В последнее время, тать-
яна анатольевна, наши пути 
нередко пересекаются. мои 
– журналистские и ваши – 
благотворительные. Вместе 
мы были в СиЗо, где ждут 
суда несовершеннолетние 
парни, в воспитательной 
колонии, где уже отбывают 
наказание подростки. Были 
и в доме ребенка, который 
в женской колонии. а там – 
без вины виноватые малы-
ши тоже ждут своей участи: 
или в детский дом, или их 
возьмут родные. Я видела, 
как, раздавая подарки, вы 
с трудом сдерживали свои 
чувства. Вам-то самой их 
жалко?

- Еще как! Подолгу прихожу 
в себя после визитов в такие 
вот места. Но не бывать там не 
могу. Как и поменять работу на 
более спокойную и денежную. 
Моя семья – муж Мстислав и 
дочка Даша – меня понимают 
и поддерживают.

- Ваша семья – еще одно 
подтверждение, что все хо-
рошее начинается именно 
в семье. а ваши социальные 
проекты?

- Это уже наше коллектив-
ное творчество – детского фон-
да, волонтеров, партнеров.

- а какой проект вы гото-
вите на очередной конкурс?

- Он называется «Опекун-
ская семья». К сожалению, не 
все опекуны справляются со 
своими обязанностями. Тут 
уже вопрос дедушек, бабушек 
и внуков. И те, и другие не-
редко не понимают друг друга. 
И тоже плачут…

- Успехов вам, татьяна 
анатольевна, и очередного 
президентского гранта!

- Спасибо! Но если мы и не 
получим грант, то проект не 
закроем. Наши давние и доб-
рые спонсоры – «Кузбассэнер-
го», профком «Азота» и ООО 
«РИФ» - несомненно помогут. 
Как всегда. Во имя семьи. И 
ради улыбок в ней, а не слез.

Галина БаБанакоВа.

Фото 
Кирилла 
Кухмаря.
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О чем писал «Кузбасс»

комментарий

Ранним утром на набе-
режную реки Томи стали со-
бираться трудящиеся города. 
Здесь были выставлены мор-
ская техника, модели кораб-
лей и фотовитрины, отобра-
жающие героические дела 
военных моряков и будни 
Кемеровского морского клу-
ба ДОСААФ.

В полдень открывает-
ся митинг, посвященный 
празднованию Дня Военно-
морского флота Союза ССР. 
Митинг открывает заведу-
ющий отделом пропаганды 
и агитации горкома КПСС 
И.Л.Дербенцев. С приветс-
твенными речами выступи-
ли А.И. Шемаров, секретарь 
горкома ВЛКСМ В.С. Брюхов 
и член морского клуба Вла-
димир Сандыленко.

Начинается речной парад. 
В кильватерном строю идут 
катера, украшенные флагами 
расцвечивания. В этом году 
впервые в параде принимали 

участие вездеходы-амфибии. 
Над Томью взвивается салют 
разноцветных ракет. Через 
некоторое время появляется 
самолет, и на воду опускает-
ся пристрелочный парашют. 
Затем парашютист аэроклуба 
Борис Ситдиков делает свой 
333-й прыжок. Не долетев 
метра три до воды, он поки-
дает свой парашют и опуска-
ется в воду. И снова самолет. 
От него отделяются парашю-
тисты А.Р. Борисенко, А.П. 
Абрамов, А.С. Черемичкин. 
Все они точно выполняют за-
дание.

Праздник продолжается. 
На катерах состоялось ката-
ние молодежи, шлюпочные 
гонки команд морского клу-
ба ДОСААФ.

На набережной реки Томи 
под звуки мощных репро-
дукторов танцевала и весе-
лилась молодежь. В городс-
ком саду до полночи длилось 
гулянье.

29.07.1958.

Празднование  
Дня Военно-морского 
флота в кемерове.

как подтвердили в кемеровской областной организации 
дОСааФ, раньше в кемерове день ВМФ действительно от-
мечался очень широко. но постепенно деятельность морс-
кого клуба при дОСааФ сошла на нет. а вместе с ним исчез-
ли и яркие красочные представления на реке. Тем не менее, 
день ВМФ все равно остается большим праздником для тех, 
кто служил моряком. В минувшее воскресенье, к примеру, 
многие кемеровчане могли увидеть несущиеся по дорогам 
легковые авто, из окон которых развевались андреевские 
флаги. и в новокузнецке на улицы вышли бывшие моряки. 
Они собрались на Театральной площади и возложили цветы 
к Вечному огню на бульваре Героев и к мемориалу «Черный 
тюльпан». а на Беловском водохранилище и вовсе состо-
ялся настоящий водный праздник. Там прошли городские 
соревнования по гребле, парусные гонки на спортивных 
судах, а также показательные выступления водных лыжни-
ков.

Оксана паНаРиНа.

свеРшеНия

Железнодорожный транспорт 
как основной перевозчик  про-
дукции промышленных пред-
приятий Кемеровской области 
играет ключевую роль в разви-
тии нашего региона. Кузнецкий 
угольный бассейн не только 
полностью обеспечивает пот-
ребности энергетиков Западной 
Сибири и других энергосистем 
России, но и снабжает сырье-
выми ресурсами металлурги-
ческую и химическую промыш-
ленность. На сегодня Кузбасс 
поставляет уголь, кроме россий-
ских регионов, в 47 стран мира. 
Практически каждая пятая тон-
на груза, которая отправляется 
по железным дорогам страны, 
идёт из Кузбасса – это 18% всех 
грузовых перевозок. В целом по 
объему перевозок Кузбасс зани-
мает первое место среди всех 
регионов страны.

Численность работников 
Кузбасского региона Западно-
Сибирской магистрали почти 
33 тысячи человек, их усилия-
ми обслуживается экономичес-
ки развитый промышленный 
район с разнообразной индуст-
рией, в структуре которой более 
1200 предприятий Кемеровской 
и Томской областей. В том числе 
крупные угольные разрезы, руд-
ники и шахты, металлургичес-
кие комбинаты, обогатительные 
фабрики, заводы химической и 
машиностроительной промыш-
ленности, стройиндустрии. 

В 2012 году в преддверии 
празднования Дня шахтера 
железнодорожники Кузбасса 
подготовили к открытию ряд 
социально значимых объектов. 
Буквально преобразились вок-
зал и станция Томусинская, где 
был выполнен капитальный 
ремонт станционных путей, на 
железобетонный брус уложены 
стрелочные переводы, отремон-
тированы бытовые помещения 
и табельная дистанции пути. 

колеса четко  
пишут повесть 
стальных  
уверенных дорог
Главные транспортные артерии – железные дороги – надежно соединяют города и села; стальные 
магистрали в значительной степени обусловливают эффективность развития экономики. из года в год 
железнодорожники подходят к своему профессиональному празднику с весомым запасом достижений 
и рекордов. западно-сибирская магистраль, прочно занимая лидирующие позиции в стране по объему 
работ и техническому оснащению, особое внимание уделяет развитию инфраструктуры Кузбасса – 
региону интенсивно развивающейся экономики, стабильного формирования крупных грузовых потоков 
общероссийского и межгосударственного значения.

Заметным для кузбасских 
железнодорожников событием 
стало то, что 4 сентября 2012 
года на станции Новокузнецк–
Восточный был сдан в эксплу-
атацию новый комфортабель-
ный дом отдыха для локомо-
тивных бригад на 45 спальных 
мест. Еще один подарок для но-
вокузнечан – новый восьмива-
гонный электропоезд. Это одна 
из отечественных разработок, 
направленных на более качест-
венный уровень обслуживания 
пассажиров пригородного ком-
плекса. 

В октябре прошлого года в 
Новокузнецке открыт новый 
современный вокзал приго-
родного сообщения. Это очень 
важный для города объект, 
ведь Новокузнецк – один из 
крупнейших железнодорож-
ных узлов Кузбасса: сегодня в 
постоянном движении рабо-
тают 14 пар пассажирских и 28 
пар пригородных поездов, что 
составляет 27% от объема всех 
пригородных пассажирских пе-
ревозок Кемеровской области. 
Вокзал обслуживает более 2,5 
миллиона пассажиров в год и до 
десяти тысяч пассажиров в сут-
ки в летний период.

В разные годы День железно-

дорожника отмечали в Топках 
и Прокопьевске, Юрге и Белове, 
Промышленной и других горо-
дах Кузбасса. Традицию в этом 
году продолжает Новокузнецк 
- крупнейший узловой центр 
Кузбасского региона Западно-
Сибирской магистрали. Городу, 
который недавно отметил 395 
лет со дня своего образования, 
компания «РЖД» готовит еще 
один долгожданный подарок: 
ведется реконструкция желез-
нодорожного вокзала дальнего 
следования г. Новокузнецка. 

Примеров строительства 
важных для Кемеровской облас-
ти новых объектов немало. Так, 
в 2015 году планируется открыть 
новый железнодорожный тон-
нель в районе станции Курегеш. 
Объем инвестиций РЖД на ре-
ализацию этого проекта за три 
года составит более 7 миллиар-
дов рублей. 

Итоги тесного сотрудни-
чества железнодорожников и 
угольщиков – строительство 
ряда совместных объектов. 
Например, с участием ООО 
«Шахта «Бутовская» строятся 
железнодорожные объекты на 
станции Притомье; ООО «Шах-
та Беловская» участвует в стро-
ительстве объектов на разъезде 
Улус и путей необщего пользо-
вания; ЗАО «Разрез «Берёзовс-
кий» – в строительстве объек-
тов на станции Спиченково.

Профессиональный празд-
ник – День железнодорожни-
ка – достойный повод еще раз 
вспомнить о том, что в результа-
те совместных усилий железно-
дорожников и угольщиков пре-
ображается кузбасская земля. И, 
главное, впереди много общих 
дел на благо родного края.

Подготовила
надежда никоЛаеВа.

Станция 
Томусинская.

Пригородный 
вокзал  

в Новокузнецке.

На правах рекламы.
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кого мы приручили

традиции

готовьте, дети, дранки
Шитью Лидию Денисовну учила 

мама. Благодаря ей все четыре доче-
ри узнали также о ковриках и дорож-
ках домашнего изготовления. Трудны 
были послевоенные времена, денег в 
семье не хватало, а приданое дочкам 
собирать было нужно. Потому эконом-
ная мать и приучила своих дочек заго-
тавливать дранки.

– Дранки – это тонкие длинные по-
лоски из ненужной ткани, – расска-
зывает Лидия Денисовна. – Из старой 
шторы, брюк, поношенного платья, 
скатерти. Полоски эти чаще не выкра-
ивали ножницами, а осторожно драли 
рукой – отсюда и название. Дранки 
сматывались в клубки, как шерсть, и 
также сучились.

Собрав побольше клубков дранок, 
мать увозила их из Арышева в Яю, 
чтобы через несколько дней привез-
ти обратно, но уже в виде пестрых 
и крепких напольных дорожек. В Яе 
в ту пору жила мастерица, работав-
шая за старинным ткацким станком. 
Имя ее позабылось, а вот дорожки 

прослужили долгую службу в домах 
сестер.

– Каждая из нас получила на свадь-
бу от мамы по три-четыре большие до-
рожки, – вспоминает Лидия Денисов-
на. – Ковров было не купить, потому 
дорожки молодой семье ох как приго-
дились!

«Смогу!»
Непосредственно ткацкой работе 

Лидия Арышева научилась у своей тет-
ки.

– Как оказалось – ничего сложного, – 
говорит мастерица, объясняя принцип 
работы домашнего станка под назва-
нием бердо.

В качестве рамы для стана использу-
ется железная кровать, вдоль которой 
натянуто множество крепких ниток. 
Нитки натянуты в два ряда, проходя 
при этом сквозь деревянную рамку с 
рядами планок.

Лидия Денисовна при мне протяги-
вает полоску дранки между двумя ря-
дами ниток, резкими ударами плотно 
подбивает дранку – и так несколько 

раз. Дорожка растет прямо на глазах! 
А если меняется дранка - в «полотне» 
прибавляется новый цвет.

Это бердо перешло к Лидии Дени-
совне по наследству от тети, в 80-е 
годы. Тогда же она впервые принялась 
ткать самостоятельно. Несколько гото-
вых изделий быстро разошлись на по-
дарки. А потом случился долгий пере-
рыв. Почти 20 лет бердо простаивало и 
пылилось: Лидия Денисовна увлеклась 
шитьем из лоскутков, сбором старин-
ных вещиц вроде керосиновых ламп и 
чернильниц. Но вот однажды…

- Вспомнила я про бердо, вынесла на 
свет божий. Ну, думаю, давно уж не тка-
ла. Словно вызов почувствовала: смогу 
или нет? – с улыбкой поясняет масте-
рица. И тут же подмигивает, взмахивая 
рукой:

– Смогу!
Новые дорожки, ничуть не хуже ста-

ринных, растут у нее теперь ежедневно. 
Дело дважды полезное: и залежавшее-
ся тряпье исчезает, и вещь симпатич-
ная появляется.

– Если не торопиться, то эту закон-
чу к Покрову, - говорит рукодельни-
ца. - Много дел – отвлекаюсь часто. Но 
вы заглядывайте: скоро можно будет 
пройтись по новой дорожке!

Олег БЫКОВ.

Эксклюзив под ножки
лидия арышева из села арышево, что в Яйском районе, – неутомимая и очень уме-

лая рукодельница. она, к примеру, запросто управляется с домашним ткацким станком.  
о том, что такое дранки, как работает бердо и прочих ткацких секретах  
лидия денисовна рассказала «кузбассу».

Вот сколько ниток у Лидии Денисовны
ушло на работу!
Фото автора.

Крупнорогатые обаяшки

Первое ее знакомство с «ро-
гатой экзотикой» произошло 
зимой 2011 года.

- Как-то случайно на просто-
рах интернета наткнулась на 
фотографию огромной улитки, 
сидящей на руке, и захотела та-
кую, - рассказывает Екатерина. 
- Начала искать информацию 
про содержание гигантских 
рогатых. Оказалось, что их 
очень много видов, подвидов и 
окрасов. Однако в нашем горо-
де даже сейчас можно найти в 
продаже только самых простых 
и распространенных ахатина 
фулик стандартов, реже аха-
тин ретикулят... Но поскольку 
мы с мужем Максимом - био-
логи, то стали искать живность 
через знакомых. Узнали, на-
пример, что в институте на ка-
федре собрались выкидывать 
каких-то улиток... Так у меня 
дома оказалось семь подрос-
точков фулик в очень плохом 
состоянии: мелкие, раковины 
погрызены и слоятся. Но очень 
общительные и ручные созда-
ния. А дальше - больше.

Екатерина стала покупать 
и привозить разные интерес-
ные виды из Новосибирска и 

Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга и Волгограда. 
Сейчас у нее живут около двад-
цати разновидностей ахатин, 
архахатин и других подвидов 
«уличек», от некрупных, в 3-4 
сантиметра, до 15-16-санти-
метровых (длина раковины) 
гигантов. Некоторые виды 
успешно размножаются, дру-
гие же еще только взрослеют. 
Каждый вид красив и интере-
сен по-своему. Есть, конечно, 
у Екатерины и любимчики. 
Например, самый крупный 
улит ахатина — ахатина Тигр-
Амадеус — философ и очень 
внушительный товарищ. А 
еще - пестрый и общительный 
ахатина ретикулята Арчи-
бальд, угольно-черный арха-
хатина маргината — маргина-
та Султан и другие.

Когда улитки плодятся, де-
ток Екатерина продает. Уже 
многие разъехались по облас-
ти и за ее пределы. Каждого 
новоявленного «улитколюба» 
хозяйка подробно инструкти-
рует по поводу ухода за этими 
созданиями.

- Сейчас у многих детей 
стоит проблема аллергии на 

мех животных, а питомца за-
вести очень хочется. Часто 
у меня приобретают рога-
тых именно для детей, хотя и 
взрослые очаровываются гри-
масами улиточек и заводят их 
для себя. Этого домашнего лю-
бимца не нужно выгуливать, 
возить к ветеринару и тратить 
много денег на его еду. На 
него не бывает аллергии, и он 
чудесно снимает стресс, - пе-
речисляет плюсы заводчица. 
- Улитки - очень умные жи-
вотные, которые запоминают 
своих хозяев и могут разли-
чать их по запаху. Конечно, 
от них нельзя требовать такой 
привязанности, как от собак 
или кошек, дрессировке они 
не поддаются, но и хлопот с 
ними куда меньше.

Видели ли вы когда-нибудь громадную улитку, которая не прячет 
рожки, когда ей почесывают шейку? Эти общительные существа ро-
дом из африки, но сейчас их выращивают заводчики на всем постсо-
ветском пространстве, в том числе и в кузбассе. Вот и кемеровчанка 
Екатерина лЕХНЕр (по образованию биолог-эколог) пленилась их 
красотой и грацией. и сегодня она - заводчик гигантских сухопутных 
улиток и «мама» сотни малышей.

y

 прЯмаЯ рЕчЬ
про жизнь

- Живут мои рогатые в пласти-
ковых террариумах с крышками, 
разных по объему, в зависимости 
от вида и количества. для мелких 
видов хватит и 10-литрового на 
небольшую компанию в 3-5 осо-
бей. для крупных нужны простор-
ные жилища примерно по 10-15 л 
на одного. размножаются тоже по-
разному. одни виды легко и быс-
тро дают потомство, другие очень 
долго растут и зреют, прежде чем 
появятся первые детки. улитки - 
гермафродиты, то есть обоеполые. 
откладывают яички, в зависимости 
от вида в кладке могут быть от 4 до 
200 яичек, размеры которых тоже 
разнятся. раковина некоторых 
природных особей ахатин может 
достигать в длину до 25 см, а тело 

- до 30 см. размеры улитки напря-
мую зависят от условий содержа-
ния, некоторые крепыши могут ве-
сить и полкило. При этом ахатины 
живут до 5-6 и даже 10 лет!!!
про еду

- По питанию рогатые предпочи-
тают фрукты, овощи, кальцесмеси 
(из молотой скорлупы, кормового 
мела и различных круп). Из трав 
- клевер, салат, листья одуванчика, 
подорожника, пророщенную трав-
ку для кошек (ее можно купить в 
зоомагазине). Некоторые - «слад-
коежки», обожают бананы, сладкие 
яблоки, клубнику. Маринованное, 
острое, соленое, сладкое, копченое 
и жареное с нашего стола улиткам 
давать нельзя, только биологичес-
ки натуральные продукты! А соль 
- это яд для улитки!
про характер

- Какие-то виды менее пугливы 
и более общительны, другие же 
могут, испугавшись, очень долго 
сидеть в домике и не выглядывать. 
Не перестаю удивляться, какие 
они все разные и по характеру, и 
по виду. одна любит гладиться, лю-
бопышка и ручная, другая любит 
сидеть и «думать», шевеля рогами.
про цены

- Стоимость рогатых тоже очень 
разная. от обычных фулик, кото-
рых можно иногда и просто в дар 
получить (или купить за символи-
ческие 50-100 рублей), до редких 
видов, взрослые особи которых 
могут стоить и 5 тысяч рублей.

Анна ТИМОЩУК.
Фото Екатерины Лехнер.
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особый случай

Иммунитет к черствости
кузбасская семья усыновила двух малолетних детей с диагнозом «ВиЧ-инфекция».

Вообще-то Марина и Влади-
мир Н.*, проживающие в одной 
из малых территорий Кузбасса, 
усыновили не двоих, а троих 
детей. Но старшая девочка, к 
счастью, здорова.

…Еще несколько лет на-
зад супруги Н., родители двух 
взрослых сыновей, и не по-
мышляли о том, что станут 
многодетными. Но судьба пле-
тет затейливые узоры… Вдруг 
выяснилось, что родная сестра 
Владимира «села на иглу». К 
тому времени ей было уже за 
30, женщиной она казалась са-
мостоятельной, растила дочь. 
И потому родственники дол-
го не верили слухам. Увы, они 
подтвердились. Очередной 
сожитель Татьяны, в прошлом 
имевший проблемы с нарко-
тиками, приобщил к пагубной 
зависимости гражданскую 
жену. Заодно «наградив» ее 
ВИЧ-инфекцией. А она реши-
лась на еще одного ребенка.

Если бы будущая мать на-
блюдалась в женской консуль-
тации, врачи поставили бы ей 
диагноз вовремя. И успели бы 
провести трехэтапную профи-
лактику передачи ВИЧ от ма-
тери к ребенку. Специальные 
лекарства, назначаемые жен-
щине во время беременности 
и родов, а малышу – сразу пос-
ле рождения, снижают риск 
его инфицирования до 1%. Но 
Татьяна попала в поле зрения 
медиков только в роддоме. А 
двухэтапная профилактика (во 
время родов и в период ново-
рожденности) в случае с Де-
ниской, увы, «не сработала»…

Впрочем, обо всем этом 
супруги Н. поначалу даже не 
подозревали – Марина прос-
то жалела золовкиных детей. 
Непутевая мать практически 
сразу же скинула сына на руки 
старшей дочери, которой к 
тому времени только-только 
исполнилось 9 лет. День, когда 
братишку принесли из роддо-
ма, Вика до сих пор вспомина-
ет с ужасом: едва переступив 
порог, мама с отчимом сунули 
ей купленную на «родовые» 
деньги шоколадку, показали, 
где стоит бутылочка с молоком 
для брата, и сказали, что им 
нужно уйти минут на 15. Вер-
нулись поздно вечером. И все 
это время младенец кричал…

Татьяна то и дело отправля-
ла Вику с Денисом к бабушке, 
а Марина, понимая, как трудно 
пожилой женщине, забирала 
их на выходные. Когда маль-
чику исполнилось 4 месяца, 
мать-наркоманка вообще вы-
гнала детей из дому. Суд ли-
шил ее родительских прав. А 
Марина с мужем обратились в 
органы опеки.

* * *
– Дети были такими несчас-

тными! – вспоминает Марина. 
– Дениска – страшно запущен-
ный, по всему телу – болячки, 
опрелости. Мы сразу же попа-

ли с ним в больницу с кишеч-
ной инфекцией. Организм 
практически не сопротивлял-
ся, он умирал. Спасибо врачам 
– выходили!

Когда супруги Н. начали 
собирать документы на офор-
мление опеки, специалисты 
предложили им свозить Дениса 
в Кемерово, в областной центр 
СПИДа. Чтобы опекуны ясно 
представляли, за какой «гуж» 
они берутся. Анализы на ВИЧ 
оказались положительными. 
Но это ничего не меняло. Ко-
тенка спасешь – привяжешься. 
А тут ребенок!..

– Нам выдали лекарства для 
подавления активности виру-
са и предупредили, что эффект 
наступит месяца через три, – 
вспоминает Марина. – Но пе-
ремены к лучшему начались 
раньше. Коросты на теле Дени-
са прошли, он перестал непре-
рывно болеть, начал бегать…

Детям с диагнозом «ВИЧ-
инфекция» присваивается ста-
тус «инвалид детства»: поло-
женная в таких случаях пенсия 
позволяет повысить качество 
жизни ребенка. В нынешних 
деньгах размер такой пенсии 
составляет в Кузбассе 11520 
рублей. Поняв, что лишилась 
постоянного «источника до-
хода», родная мать Дениса 
обратилась в суд – за восста-
новлением родительских прав. 
Даже справку из религиозного 
центра представила – о том, 
что прошла там курс лечения 
от наркотической зависимос-
ти. Но выступивший на суде 
врач-нарколог пояснил, что на 
официальном наркологичес-
ком учете женщина не состоит, 
и никто не может сказать, как 
долго она ведет трезвый образ 
жизни. В «возвращении» ре-
бенка ей отказали, установив 
испытательный срок, который 
она не выдержала.

Время шло, супруги Н. успе-
ли привязаться к племянникам 
едва ли ни крепче, чем к род-
ным детям. Но статус опекун-

ской семьи не давал им права 
считать Вику и Дениса своими: 
по закону их могли вернуть в 
биологическую семью или от-
дать на усыновление-удочере-
ние чужим людям. И Марина с 
Владимиром, отказавшись от 
доплат опекунской семье (на 
содержание каждого опекае-
мого ребенка государство вы-
деляет около 5 тысяч рублей в 
месяц), подали документы на 
официальное признание их 
родителями.

– Первый суд нашу просьбу 

не удовлетворил, – вспомина-
ет Марина. – Вика уже боль-
шенькая, и в заседании судья 
спросил, хочет ли она стать 
нашей дочкой. А она не смогла 
выбрать между нами и родной 
матерью, не сказала ни да, ни 

нет. Мы оставили все как есть. 
А через полгода она сама ска-
зала: «Леля, хочу, чтоб вы с дя-
дей Вовой нас усыновили». 

– Перед этим звонила мама 
и, ругаясь матом, кричала, что 
я ей на фиг не нужна, а Дениса 
она хоть через 10 лет, но за-
берет, – тихо говорит девоч-
ка. Маленькая и хрупкая, она 
вообще тиха и не по-детски 
серьезна. Шустрые ухоженные 
малыши так и льнут к ней, об-
нимая, целуя, по очереди на-
зывая «няней» и «нянюней».

* * *
Кстати, о малышах. Офици-

альное усыновление 13-лет-
ней Вики и трехлетнего Дени-
са состоялось в декабре про-
шлого года. А в июне нынеш-
него супруги Н. взяли из дома 
ребенка еще и Олю. В органы 
опеки пожелание по поводу 
приемного ребенка сформу-
лировали четко: это должна 
быть девочка близкого Денису 
возраста и тоже ВИЧ-инфици-
рованная.

– Что одного возить в Ке-
мерово на обследование, что 
двоих, разницы нет. А вдвоем 
расти веселее, – комментирует 
этот шаг Марина. И, чуть по-
медлив, выдает «полную вер-
сию»: – Сколько сможем, бу-
дем скрывать от окружающих, 
что дети ВИЧ-инфицированы, 
знать будут только врачи. В 
быту ВИЧ не заразен, пере-
дается только через половые 
контакты и через кровь. Такие 
дети должны ходить в обыч-
ную школу. Но если вдруг там 
начнется отторжение сверст-
ников, вдвоем им будет легче 
противостоять трудностям. А 
вырастут – они же не кровные 

родственники, захотят, так и 
свою семью создадут. И вну-
ков нам смогут подарить здо-
ровых, если будут соблюдать 
все рекомендации врачей. Но 
это уж – как Бог даст. А сейчас 
пусть растут и себе на радость, 
и нам…

Как медик Марина пони-
мает, что ВИЧ – не болезнь, 
человек «просто» является но-
сителем вируса, который мо-
жет вызвать серьезный сбой 
в иммунной системе. Подде-
рживающее лечение позволя-
ет свести вирусную нагрузку 
на нет, так что человек будет 
чувствовать себя практичес-
ки здоровым. Но иммунитет 
– дело тонкое. И если вдруг он 
даст сбой, ребенок может угас-
нуть даже от банального забо-
левания…

– Мы знаем. И сделаем все, 
чтобы не допустить этого. Дети 
должны пережить родителей, 
– спокойно говорит Марина. 
Она все время употребляет 
«мы», потому что ведет речь от 
лица всех взрослых членов се-
мьи, отсутствующих по уважи-
тельной причине: муж и стар-
шие сыновья обустраиваются 
на новом месте, куда вот-вот 
должна перебраться и она с 
ребятишками. Чтобы оградить 
детей от скандалов бывшей 
мамаши, а заодно и не допус-
тить утечки информации об их 
ВИЧ-статусе, Н. купили дом в 
другом городе Кузбасса. Трех-
комнатный коттедж, конечно 
же, тесноват для семерых.

– Но нам сказали, что семья, 
усыновившая трех и более де-
тей, имеет право на бесплат-
ную жилплощадь, вроде бы 
есть такой областной закон, 
– не очень уверенно сообщает 
мать семейства. – Если так, мы 
сможем расшириться. Тогда и 
у Вики, и у малышей, и у взрос-
лых мальчиков будут свои от-
дельные комнаты…

Марина признается, что 
стесняется подробно расспра-
шивать чиновников о поло-
женных им льготах: а ну как ее 
упрекнут в корысти? Подчер-
кивая, что главное сейчас – за-
вершить переезд. Чтобы 1 сен-
тября Вика пошла уже в новую 
школу. Работу Марина времен-
но оставила, написав заявле-
ние с просьбой предоставить 
ей отпуск по уходу за детьми 
до 14 лет. Ухаживать собира-
ется по полной программе: у 
Оли при рождении был выяв-
лен целый букет заболеваний, 
включая уже пролеченный по-
рок сердца. Да и для Дениса с 
Викой медицинская подготов-
ка мамы не лишняя.

– Если можно сделать счас-
тливыми троих детей, почему 
бы не сделать? – подводит Ма-
рина итог нашему разговору.

Валентина АКИМОВА.
* Из этических соображе-

ний имена всех героев публи-
кации изменены.

Вдвоем идти по жизни легче.

y

 Для справки
За более чем 20-летний период регистрации ВиЧ в кузбассе 

родилось более 3600 детей от ВиЧ-инфицированных матерей. 
338 младенцев попали в число «отказных». Диагноз «ВиЧ-ин-
фекция» подтвержден у 283 детей.



В мире
24 августа 1906. Вашингтон. 

Указ президента Т.Рузвельта 
публиковать официальные до-
кументы только после их ор-
фографической проверки.

8 августа 2008. Южная Осе-
тия. Операция «Чистое поле»: 
грузинская армия ночью от-
крывает огонь артиллерии и 
«градов» по Цхинвалу - столице 
бывшей автономной области 
бывшей Грузинской ССР. Особая 
цель - военный городок россий-
ских миротворцев. Затем втор-
жение, пехота забрасывает гра-
натами подвалы с ранеными, с 
женщинами и детьми. Пленные 
потом скажут, что цель была 
заставить население бежать, а 
дома оставить грузинам. Через 
два часа Верховный Главноко-
мандующий президент Медве-
дев отдаёт команду на защиту 
российских граждан в Южной 
Осетии (80 процентов населе-
ния - с российскими паспорта-
ми). На пятый день российские 
танки остановились в 50 кило-
метрах от Тбилиси, но полых-
нула другая война - информа-
ционная. Ополченцы-осетины 
названы мародёрами, а Россия, 
естественно, агрессором, на-
павшим на миролюбивый гру-
зинский народ, хотя оружием 
миролюбов завалили Великоб-
ритания, США, ФРГ, Украина, 
Франция, Турция и, конечно 
же, Литва, Латвия и Эстония. А 
наша армия сделала то ли «не-
адекватный», то ли «непропор-
циональный» ответ. Понять их 
нетрудно: США вбухали милли-
арды в оплот демократии, а рос-
сийские бомбы всё переломали. 
Судьи всё те же - досточтимый 
госдепартамент США и досточ-
тимые члены Евросоюза, кого 
полвека назад Советская Армия 
спасла от Гитлера, хотя многие 
из них не особо и хотели осво-
бождаться. Но раздавались воп-
ли и с нашего берега, они были 
даже погромче прочих. Позже 
комиссия Евросоюза признала, 
что войну начала Грузия, и что 
Россия была права, защищая 
своих. Сегодня Южная Осетия 
и Абхазия - это отдельные госу-
дарства. Полмиллиона грузин 
шлют из России домой денеж-
ных переводов на 600 млн дол-
ларов в год, но Грузия продол-
жает любить НАТО и США.

В стране
23 августа 1939. Договор 

о ненападении между СССР и 
Германией. Подписали пред-
седатель Совнаркома СССР 
В.М.Молотов и министр иност-
ранных дел Германии Риббент-
роп. Премьер Англии Черчилль 
обескуражен: «…факт знамену-
ет всю глубину провала англий-
ской и французской политики 
и дипломатии в пользу Сове-
тов». Глава фашистской Италии 
Муссолини пишет Гитлеру: «Не 
участвуя в войне, Россия полу-

чила большой выигрыш». Дан-
ный «Пакт Молотова-Риббент-
ропа» вымазан дёгтем западны-
ми «знатоками» ещё до войны, 
наши «креативные» делают это 
сейчас: Гитлер и Сталин развя-
зали вторую мировую! Между 
тем СССР подписал такой доку-
мент последним в Европе: ещё в 
1933-м гитлеровская Германия, 
фашистская Италия, Англия и 
Франция подписали «Пакт че-
тырёх», Германия получила пра-
во вооружаться и освобождена 
от репараций за Первую миро-
вую! США полностью одобрили 
Пакт, и он по сей день не рас-
секречен! Затем был Мюнхенс-
кий сговор Германии с Англией, 
по которому Гитлер, Венгрия и 
Польша поделили промышлен-
ную Чехословакию. Германия 
также присоединила Австрию. 
Италия захватила Абиссинию и 

Албанию. Но вернёмся к «Пакту 
Молотова-Риббентропа». Через 
месяц будет подписан «Герма-
но-советский договор о дружбе 
и границе между СССР и Гер-
манией». Западные границы 
Советского Союза отодвинутся 
по исконно российским землям 
до 350 км, что окажется во мно-
гом спасительным фактором в 
1941-м, при отступлении наших 
в первые месяцы Великой Оте-
чественной войны. Эту выгоду, 
надо полагать, и предвидел, 
скрипнув зубами, Черчилль.

7 августа 1941. Остров Эзель, 
он же Сааремаа, в Балтийс-
ком море, ставший советским 
по «пакту Молотова-Риббент-
ропа». В 21.00 с расширенно-
го истребительного аэродро-
ма Кагул по личному приказу 
И.В.Сталина взлетели 15 даль-
них бомбардировщиков ДБ-3 
- особая группа под началом 
командира 1-го минно-торпед-
ного полка 8-й авиабригады 
ВВС Балтийского флота пол-
ковника Е.Н.Преображенского 
и флаг-штурмана капитана 
П.И.Хохлова. Звеньями командо-
вали капитан В.А.Гречишников 
и капитан А.Я.Ефремов, курс - 
через Свинемюнде и Штеттин 
на Берлин. Чтоб на засекли, ра-
диосвязь молчит. В половине 

второго бомбы пяти самолётов 
пошли на территорию авиа-
завода в отлично освещённом 
Берлине. Такого в столице рей-
ха, конечно, никто не ждал, и 
свет внизу погас лишь через 40 
секунд. И тут же включилась 
противовоздушная оборона, да 
так, что радист В.Кротенко, не 
дожидаясь самого худшего, пе-
редал открытым текстом: «Моё 
место - Берлин! Задачу выпол-
нили, возвращаемся!». Осталь-
ные самолёты отработали по 
окраинам Берлина и по про-
мышленному Штеттину. К 4.00, 
после 7-часового полёта, авиа-
группа без потерь вернулась на 
остров. Это был первый налёт 
на Берлин во второй мировой 
войне (англичане нанесли пер-
вый удар 26 августа). Несмотря 
на то, что аэродром Кагул был 
уже в тылу противника, нашим 

удавалось сохранить такую сек-
ретность, что авиация Балтфло-
та совершила с него 9 налётов на 
столицу рейха (86 самолёто-вы-
летов). Берлин после 8 августа 
был вынужден строжайше соб-
людать светомаскировку, тем не 
менее над городом побывали 33 
наших самолёта, была сброше-
на 21 тонна бомб. 37 бомбарди-
ровщиков не смогли выйти на 
столицу Германии, они нанес-
ли удары по другим городам. 
Кроме того, было сброшено 34 
бомбы с листовками. 16 само-
лётов по различным причинам 
вынужденно вернулись на аэро-
дром, боевые потери составили 
17 самолётов и 7 экипажей. Пос-
ле налёта 5 сентября Кагул стал 
окончательно недосягаем для 
наших, и советские бомбарди-
ровки столицы Германии на не-
которое время прекратились.

У нас
14 августа 1936. Прокопь-

евск. Пущена первая в городе 
трамвайная линия - Тупик-Изо-
пропункт.

17 августа 1940. Сталинск. 
По вышедшему в тот день Пос-
тановлению Совета Народных 
Комиссаров СССР и ЦК ВКП (б) 
намечены планы дальнейшего 
развития металлургии Сиби-

ри для обеспечения металлом 
восточных районов Советского 
Союза. 21 августа вышел при-
каз наркома чёрной металлур-
гии Тевосяна «О строительстве 
второго металлургического 
завода в Сибири». Начать рабо-
ты намечено в 1941-м, первая 
очередь предприятия (2 домен-
ные печи и первая очередь ста-
леплавильного производства) 
должна дать металл в 1944-м. 
Полностью вступить в строй 
Второй Кузнецкий металлурги-
ческий завод (по документации 
- 2КМЗ) должен был в 1945-м. 
Мощность его закладывалась 
равной Кузнецкому металлур-
гическому комбинату, которо-
му, к слову, предписывалось 
увеличить рудную базу в Горной 
Шории и Хакасии. К тому же 
при строительстве предполага-
лось использовать технический 
проект КМК. Проектирование 
началось немедленно, и в нача-
ле 1941-го на площадке возле 
села Антоново, выбранной ещё 
в 1932 году начальником Куз-
нецкстроя С.М.Франкфуртом 
и техническим руководителем 
И.П.Бардиным, появились три 
барака на три сотни рабочих, 
столовая и прорабская. Нарком-
чермет назначил директора, им 
стал П.Н.Набойщиков. Пред-
военная тревога уже витала в 
воздухе, Экономический совет 
СССР дал указание Наркомату 
путей сообщения: «Грузы для 
2КМЗ - без очереди!», стройка 
получила 1000 рабочих лошадей, 
а Наркомат лесной промышлен-
ности был обязан ежедневно 
отгружать сюда 10 вагонов леса. 
С началом Великой Отечествен-
ной войны стройка ненадол-
го замерла, а затем закипела с 
новой силой. И лишь в феврале 
1943-го, с победой в Сталинг-
радской битве, Госкомитет обо-
роны принял решение людей 
и ресурсы срочно перебросить 
в освобождённый Сталинград, 
на восстановление металлур-
гического завода «Красный Ок-
тябрь». Завод под бомбёжками 
выпускал броневой металл, а с 
приездом сибиряков был вос-
становлен в небывалые сроки, 
уже через полгода проведена 
первая плавка, сталь которой 
получила название «карающая». 
А на Антоновскую площадку 
следующие строители пришли 
лишь через полтора десятка лет. 
(«Энциклопедия Запсиба»).

15 июля 1961. Единая мас-
штабная акция руководства об-
ласти: в Тисуле, Ижморке, Яе, 
Яшкине, а также в Белове, Кал-
тане и Топках открыты детские 
музыкальные школы.

13 августа 1988. Между-
реченск, шахта «Распадская». 
Бригада В.Гвоздева выдала за 
сутки из-под комплекса 4КМ-
130 15900 тонн угля. Есть всесо-
юзный рекорд!

Виктор КЛАДЧИХИН.
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СВязь поколенийкалендарь

Маршрут 
«полетов 
возмездия».

«Грузы для 2КМЗ –  
без очереди!»

О героях  
не забудут

В кемерово приехали учас-
тники Международного похода 
Батальона имени Героя россии 
Веры Волошиной и Героя Совет-
ского Союза Юрия двужильного.

47 юных следопытов из 
Москвы и Московской облас-
ти, Чебоксар, Юрги и Кемеро-
ва поучаствовали в обзорной 
экскурсии по городу, посети-
ли угольный разрез «Кедров-
ский», возложили цветы на 
могилу матери Веры Волоши-
ной, к монументу воинам-куз-
бассовцам и мемориальным 
доскам Ю. Двужильного, В. Во-
лошиной. Также для ребят ор-
ганизовали спортивные и раз-
влекательные мероприятия.

− За всё время существова-
ния батальона это уже девят-
надцатый поход, − рассказа-
ла Оксана Пугина, комиссар 
военно-исторического бата-
льона Международных похо-
дов по местам боевой славы 
земляков-кузбассовцев, ди-
ректор школы №12 города 
Кемерово. – Ребята выезжают 
в разные города. Общаются с 
ветеранами, возлагают цветы 
у памятников, погибшим сол-
датам… И в нашей школе есть 
свой патриотический клуб, хо-
роший музей, где и в этот раз 
побывали участники движе-
ния. Домой иногородние ребя-
та поедут 4 августа.

Алена ФЕДОТОВА.

Примите глубокие со-
болезнования и слова 
поддержки в связи с пре-
ждевременной кончиной 
вашего мужа и отца. Горько 
сознавать, что остались не-
реализованными планы, не 
осуществились мечты, ко-
торыми был полон этот яр-
кий и талантливый человек, 
великолепный профессио-
нал. Мы навсегда сохраним 
светлую память о Леониде 
Николаевиче Лопатине. сил 
и мужества вам в этот скор-
бный час.

Прощание состоится в 
церкви с. Андреевка 1 авгус-
та с 12 до 13 час. Автобус от 
КемГМА в 11.00. Погребение 
в 14.00 на кладбище № 5.

Сотрудники кафедры оте-
чественной истории и пси-
хологии кемГМа.

Коллектив Кемеров-
ской государственной 
медицинской академии 
глубоко скорбит о кончи-
не заведующего кафед-
рой истории и психоло-
гии, доктора историчес-
ких наук, профессора 

ЛОПАТИНА  
Леонида Николаевича

и выражает  искреннее 
соболезнование родным 
и близким покойного.
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школа воспитания

ВОЛШЕБНОЕ слово для дела
порой мы даже представить 

не можем, какое огромное зна-
чение для ребенка имеют слова, 
которые говорят ему взрослые. 
а ведь именно от того, что и как 
малышу произносится, зависит, 
выполнит ли он нашу просьбу 
или сделает все «на зло».

Если честно, на вдумчивый 
подход к воспитанию у мно-
гих родителей часто просто 
не хватает сил и времени. Вот 
и идут в ход расхожие фразы, 
просьбы и приказы, которые 
«достались нам по наследс-
тву». Между тем существуют 
выражения, по силе (и резуль-
тативности!) похожие на ма-
гические заклинания. И стоит 
их только произнести - о, чудо! 
- ребенок становится просто 
шелковым.

- Удивительно, но стоит за-
менить привычные замеча-
ния новыми словами, и меня-
ется всё: и ваше настроение, 
и реакция ребенка. Главное 
– включить воображение, на 
пять минут вернуться в собс-
твенное детство, - советует Да-
рья Мандронова, воспитатель 
средней группы кемеровского 
МАДОУ №14. Вот несколько 
удачных примеров из ее лич-
ного опыта:

1. Вместо раздраженного 
«Пошли скорее, сколько тебя 

ждать?!» можно скомандовать: 
«На старт, внимание… марш! 
побежали!». Да-да, бегите, не 
стесняйтесь – малыш непре-
менно вас догонит.

2. Частенько мы говорим 
«Ешь, иначе не получишь кон-
фетку». А стоит предложить: 
«После того, как исчезнет эта 
кро-о-охотная котлетка, к тебе 
прилетит что-то большое и 
вкусное». Альтернатива и инт-
рига творят чудеса и … опусто-
шают тарелки.

3. Вечное «Убери за собой» 
меняем на «Вот если бы ты был 

волшебником и смог бы на-
колдовать порядок на столе…» 
Нам же не трудно, а ребенок с 
радостью пойдет колдовать.

4. Старайтесь вообще не го-
ворить «Не мешай!», а попро-
буйте предложить своему ма-
лышу: «Иди, поиграй немного 
сам. А когда я освобожусь, мы 
устроим мини-праздник». Од-
нако при этом не забывайте: 
обещания обязательно нужно 
выполнять!

5. Вместо риторического 
«Ляжешь ты, наконец, спать?!» 
лучше поинтересуйтесь: «По-

кузя

Посчитай-ка

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

Угадай-ка

Татьяна Васильева, Проко-
пьевск: 

«Дочка меня как-то порази-
ла: она изобрела СВОЙ метод 
внушения. В один прекрасный 
день говорит мне решитель-
ным тоном:

- Мамочка, ты хочешь, что-
бы я сразу послушалась и пре-
кратила игру, перестала бало-
ваться?

- Да, Иннуся, я очень хочу, – 
отвечаю я.

- Знаешь, что надо сделать? 
– она поднимает пальчик и 
загадочно улыбается. - У меня 
есть волшебная кнопочка. 
Просто скажи слова: «Остано-
вись, пожалуйста!» - и у меня 
эта кнопка нажмется! Я сразу 
послушаюсь!

И самое приятное, что этот 
метод по сей день работает».

Лариса Иванец, Кемерово:
«У нас тоже было волшебное 

слово — «ПУСТЬ»! В возрасте 
примерно одного года сын с 

интересом начал изучать со-
держимое всех ящичков в квар-
тире. И если мне не хотелось, 
чтобы он брал стеклянную 
посуду (ее же можно разбить), 
я говорила: «Пусть стоит». Ну, 
и вариации: «Пусть лежит, ви-
сит…» И срабатывало! Потому 
что это было мягким замени-
телем слова «НЕЛЬЗЯ».

Татьяна Кондратьева, Но-
вокузнецк:

«А у нас срабатывает «пио-
нерлагерная методика». Гово-
рю в пространство: «Кто меня 
слышит, хлопните один раз… 
Кто меня видит, хлопните два 
раза…» И уже без особой необ-
ходимости хлопаем три раза 
на «Кто маму любит» или «Кого 
мама любит…». После этого 
получаю немного внимания от 
моего энерджайзера трех с по-
ловиной лет».

Анна ТИМОЩУК.
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Ребята, 
сосчитайте 
все грибы, 
найденные 
Андрейкой. 
Сколько  
из них 
несъедобных? 

Найдите среди этих древних ламп две одинаковые.

казать тебе хитрый способ ук-
рывания одеялом?»

6. Отмените надоевшее де-
тям выражение «Сколько раз 
повторять?» на сказанное та-
инственным шепотом: «Раз-
два-три, передаю секретную 

информацию…». Ведь ребя-
тишки обожают секретики.

7. Если ваш карапуз арта-
чится и не хочет мыть руки, 
скажите «волшебные слова»: 
«Спорим, что вода с твоих рук 
потечет черная?»

y

 обмен опытом
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Материалы полосы подготовил Вадим аНТОНОВ.

Всемирные 
игры
в колумбийском Кали,  
где проходят IX всемирные 
игры, завершился турнир 
женщин в пауэрлифтинге 
в весе до 63 килограммов. 
Ирина полетаева из Ленинска-
Кузнецкого остановилась в шаге 
от пьедестала, заняв четвертое 
место.

Наша землячка показала тре-
тий результат в троеборье, за-
фиксировав 550 килограммов: 
202,5 кг - приседание со штангой, 
160 кг – жим лежа, 187,5 кг – ста-
новая тяга. Однако в итоговом 
протоколе места распределя-
ются по специальному коэффи-
циенту, предусматривающему 
соотношение собственного веса 
спортсмена и его суммы во всех 
упражнениях. По этому показа-
телю Ирина Полетаева проигра-
ла около двух баллов представи-
тельнице Тайваня, хотя и подня-
ла в троеборье на 25 кг больше.

Напомним, ранее на Все-
мирных играх в Колумбии ке-
меровчанка Василиса Кравчук 
завоевала две золотые и одну 
серебряную медали в плавании 
в ластах. Сегодня в Кали начнут-
ся соревнования парашютистов. 
За сборную России в дисципли-
не «купольное пилотирование» 
выступит Владислав Синютин 
из Кемерова.

Торжественное закрытие 
Всемирных игр, организован-
ных под патронатом Междуна-
родного олимпийского коми-
тета, состоится в воскресенье,  
4 августа.

Футбол
Только в серии пенальти 
междуреченская команда 
«распадская» уступила на своем 
поле омскому «Иртышу»  
в матче 1/128 финала 
Кубка россии – 1:1, 2:4.

Хозяева открыли счет на 57-й 
минуте встречи после штрафного 
удара в исполнении Сергея Вави-
летко. Гости ушли от поражения 
незадолго до финального свист-
ка: гол Дениса Похилого перевел 
игру в овертайм (два тайма по 
15 минут), не выявивший побе-
дителя. В серии послематчевых 
пенальти омские футболисты ни 
разу не промахнулись, а меж-
дуреченцы не реализовали две 
попытки: один раз мяч угодил в 
штангу, а в ключевой момент гос-
тей выручил вратарь.

Таким образом, чемпион Си-
бири среди любителей выбыл из 
турнира, не проиграв в основное 
время клубу, выступающему в 
профессиональной лиге. Кстати, 
на стадии 1/256 финала Кубка 
страны «Распадская» разгро-
мила в гостях новосибирскую 
«Сибирь-2» (3:0), которая так-
же играет в зоне «Восток» вто-
рого дивизиона. В следующем 
круге соревнований 10 августа 
«Иртыш» принимает «Читу», а 
междуреченская команда под 
руководством главного тренера 
Сергея Топорова в этот же день 
откроет сезон в третьем дивизи-
оне поединком в Бийске с мест-
ным «Динамо».

евгений побежит  
по стопам брата

Наши земляки дебютируют 
на первенстве планеты. Впро-
чем, у обоих, конечно, есть 
опыт международных соревно-
ваний. Значительно больше он 
у 28-летнего Рыбакова, трех-
кратного чемпиона Европы в 
командном первенстве (2010, 
2011, 2013 гг.), бронзового при-
зера континентального турни-
ра в прошлом сезоне в беге на 
10000 метров (первая медаль 
россиян на этой дистанции в 
постсоветское время). И на не-
давней Всемирной универси-
аде в Казани Евгений замкнул 
тройку медалистов на той же 
«десятке», уступив брату-близ-
нецу Анатолию одну сотую се-
кунды.

В последние годы Рыбаковы 
не знают равных в России, а на 
июньском чемпионате страны 
в беге на 10000 метров опере-
дили ближайшего соперника на 
добрую сотню метров: Евгений 
финишировал первым с резуль-
татом 28 минут 34,59 секунды, 
Анатолий закончил дистан-
цию следом (28.36,88). Правда, 
близнецы не осилили квали-
фикационные нормативы для 
участия в чемпионате мира, 
которые вообще крайне редко 
покоряются нашим стайерам. 
Но страна-хозяйка первенства 
планеты имеет право заявлять 
в каждом виде программы од-
ного спортсмена без выполне-
ния норматива, что и сделала 
Всероссийская федерация лег-
кой атлетики в спринтерских и 
стайерских дисциплинах.

В «Лужниках» Евгений Ры-
баков выйдет на старт в первый 
же день соревнований: един-
ственный, он же решающий за-
бег на 10000 метров начнется в 
18.55 по московскому времени. 
На «пятерке» за нашу коман-
ду выступит Ринас Ахмадеев, 
который в нынешнем сезоне 
имеет в активе третье (после 
Рыбаковых) время в стране на 
этой дистанции, но выиграл 
чемпионат России, который 
братья пропустили из-за на-
пряженного графика сезона.

Кстати, два года назад на 
первенстве планеты в корей-
ском Тэгу в составе нашей де-
легации вообще не было стай-
еров. А еще двумя годами ранее 
на мировом форуме в Берлине 
на «десятку» заявили Анато-
лия Рыбакова. И кузбассовец 
выполнил задачу, озвученную 
перед ним тренерами: фини-
шировал в «двадцатке» (28,42, 
28), не заслужив упреков в свой 
адрес. Тройку призеров, что 
было легко предугадать, соста-
вили темнокожие стайеры из 

«Десятки»  
рыбакова и свиридова
в минувший вторник утвержден состав сборной россии для выступления на XIV чемпионате мира в москве (олимпийский комплекс 
«Лужники», 10-18 августа). На главном в сезоне турнире «королевы спорта» Кузбасс будут представлять кемеровский многоборец  
сергей свиридов и беловский стайер евгений рыбаков.

Эфиопии и Кении. Вряд ли кто 
сомневается, что и в Москве 
будут доминировать африкан-
ские бегуны.

- Выше головы не прыгнешь, 
с темнокожими ребятами мы 
не можем конкурировать,- 
философски замечает тренер 
братьев Рыбаковых Александр 
Фригин. – Очень почетно пред-
ставлять страну, но надо трез-
во смотреть на вещи. Конечно, 
Женя постарается показать 
достойный результат. В Моск-
ву вылетаем 8 августа. А пока 
готовимся дома, на стадионе 
поселка Инской, где есть круг 
на 400 метров и старенькая 
рекортановая дорожка. Здесь 
же тренировались до центра-
лизованных сборов накануне 
Универсиады в Казани, откуда 
братья вернулись с тремя меда-
лями. Очень приятно, что сразу 
после возвращения состоялся 
теплый губернаторский прием 
для участников Универсиады.

сергей ориентируется  
на рекордную сумму

Сергей Свиридов заявил о 
себе во весь голос в прошлом 
году, когда установил рекорд 
страны среди молодежи в деся-
тиборье (8365 баллов), выиграл 
национальный чемпионат, а на 
Олимпийских играх в Лондоне 
с ходу прописался в мировой 
элите, набрав восьмую сумму 
(8219). Кстати, Великобритания 
была всего третьей зарубежной 
страной в спортивной карьере 
Свиридова.

Практика показывает, что 
после Олимпиады очень слож-
но втягиваться в новый сезон: 
на фоне колоссальной усталос-
ти, прежде всего психологичес-

кой, хочется, что называется, 
выдохнуть, а сделать это невоз-
можно: напряженная работа 
продолжается.

Нынешний летний сезон 22-
летний Свиридов открыл в кон-
це мая в австрийском Гетцисе, 
где на престижном турнире 
многоборцев показал десятый 
результат (7639). На Всемирной 
универсиаде кузбассовец при-
бавил к этой сумме 300 баллов 
и завоевал серебряную медаль.

Сергей Свиридов, трени-
рующийся под руководством 
своего отца Петра Виловича, 
Владимира Новикова и Сергея 
Желанова, избежал в этом се-
зоне отборочной нервотрепки, 
поскольку его прошлогодние 
суммы не «сгорели» и превы-
шали нормативы «А» (8200) и 
«Б» (8000) для участия в чемпи-
онате мира.

Многоборцы вступят в борь-
бу за медали первенства плане-
ты в Москве 10 августа, в первый 
же день соревнований: в 9.35 
начнутся забеги на 100 метров, 
затем спортсмены перейдут в 
сектор для прыжков в длину, а 
в 12.20 – в сектор для толкания 
ядра. Во второй половине дня 
– прыжки в высоту и бег на 400 

метров. В воскресенье. 11 авгус-
та, еще пять видов – 110 метров 
с барьерами, метание диска, 
прыжки с шестом, метание ко-
пья и последний (старт в 20.35) 
– бег на 1500 метров, когда по 
ходу дистанции караван мно-
гоборцев растягивается едва ли 
не на круг, и доблесть уже в том, 
чтобы любой ценой пересечь 
финишную черту.

В десятиборье нашу страну 
представляют также 22-лет-
ний Илья Шкуренев из Крас-
нодарского края, выступавший 
на Олимпиаде в Лондоне, и  
23-летний ростовчанин Артем 
Лукьяненко.

Российские многоборцы не 
входят в число фаворитов, к 
коим относится, в первую оче-
редь, именитый американский 
дуэт – золотой призер Игр-2012 
Эштон Итон и действующий 
чемпион мира Трей Харди, но, 
конечно, при поддержке род-
ных трибун наши ребята выло-
жатся по максимуму.

- В идеале нужно показывать 
результаты на уровне личных 
рекордов, тогда и поборемся, - 
с таким настроем готовится к 
чемпионату мира Сергей Сви-
ридов.

В послужном списке кузбасских легкоатлетов две награды 
мировых чемпионатов: в 2001 году в канадском Эдмонтоне 
сенсационную победу в семиборье одержала Елена Прохоро-
ва, а в 1987 г. в столице Италии Риме Вячеслав Иваненко стал 
бронзовым призером в ходьбе на 50 километров.

Уникальное для наших земляков достижение принадлежит 
Александру Деревягину, выступавшему на трех мировых пер-
венствах подряд (2007, 2009, 2011 гг.) в беге на 400 метров с 
барьерами.

КсТаТи

Сергей 
Свиридов 

нацелен 
покорить 
в Москве 

очередную 
высоту.

Евгений  
Рыбаков  
один 
представляет 
Россию  
на чемпионате 
мира в беге  
на 10000 
метров. 



1 августа 2013, четверг14 правовое поле
На дОрОгах пресТУпЛеНИе И НаКазаНИе

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Напомним, что сейчас мак-
симальная скорость на наших 
автомагистралях составляет 110 
км/ч, на обычных загородных 
дорогах - 90 км/ч. А полностью 
«сухой закон» для водителей, 
когда приборы показывали бы 
абсолютное отсутствие алкого-
ля в организме человека, был 
введен Госдумой почти три года 
назад.

Остатки алкоголя
- Закон, смягчающий или во-

обще отменяющий администра-
тивную ответственность за адми-
нистративное правонарушение, 
имеет обратную силу, - говорит 
майор полиции Вадим Кутонов, 
заместитель начальника отдела 
пропаганды областного управ-
ления ГИБДД. – Поэтому, хотя 
сами изменения вступают в силу 
только с 1 сентября, уже сейчас 
факт алкогольного опьянения 
определяется с учетом возмож-
ной суммарной погрешности из-
мерений – как 0,16 миллиграмма 
абсолютного этилового спирта на 
один литр выдыхаемого воздуха. 
За показатель ниже этой отметки 
теперь никто наказывать водите-
лей не будет.

Однако это, безусловно, не 
означает, что можно будет без-
наказанно пить за рулем: од-
новременно с повышением 
уровня допустимого алкоголя 
ужесточается наказание за вож-
дение транспортных средств в 
нетрезвом виде. Так, если во-
дитель попадется пьяным даже 
в первый раз, он должен будет 
заплатить штраф в доход госу-
дарства в размере 30 тысяч руб-
лей и попрощаться с водитель-
ским удостоверением на срок до 
двух лет. Тем же чреват отказ от 
медицинского освидетельство-
вания. Если попался снова, то 
штраф увеличивается до 50 ты-
сяч, и права отбирают на срок до 
трех лет. Ну а если «отказника» 
от медосвидетельствования уже 
лишали прав, то ему грозит ад-

130 км/ч: можно,  
но не везде и осторожно
Итак, то, о чем долго мечтали российские водители, свершилось: с 1 сентября им официально 
разрешили разгоняться на отдельных автомагистралях до 130 км/час и до 110 км/час на других 
загородных трассах. решение о том, с какой скоростью можно ездить, будут принимать владельцы 
автодорог. Кроме того, отменяется так называемое «нулевое промилле», и предельный уровень 
алкоголя на литр выдыхаемого водителями воздуха повышен до 0,16 миллиграмма.

министративный арест на срок 
от 10 до 15 суток.

Еще один важный момент. 
Чтобы вернуть права, любителям 
пьяной езды или «отказникам» 
от медосвидетельствования те-
перь предстоит сдача теорети-
ческого экзамена по знаниям 
правил дорожного движения и 
повторный тест на алкоголь. Эк-
замен ждет и тех, кого водитель-
ского удостоверения лишили за 
какие-то другие нарушения.

порог скорости
Увеличивается и порог до-

пустимой скорости на доро-
гах. И если в черте населенных 
пунктов она по-прежнему бу-
дет составлять 60 км/час, то на 
отдельных автомагистралях ее 
можно увеличивать до 130 км/ч, 
а на других загородных трас-
сах - до 110 км/ч. Штрафовать за 
нарушение скоростного режима 
смогут только в том случае, если 
допустимая скорость превыше-
на более чем на 20 км/час.

Но, как и в случае с допусти-
мым количеством алкоголя, это 

не значит, что водителям можно 
будет лихачить за рулем – обой-
дется себе дороже (см. таблицу). 
Например, за превышение ско-
рости на 20–40 км/час мини-
мальный штраф водителю воз-
растет со 100 до 500 рублей. Если 
же поймали на скорости выше 
допустимой на 80 км/час – при-
готовься выложить 5000 рублей 
штрафа или остаться без прав на 
полгода. Повторные такие «гон-
ки» обернутся лишением прав 
уже на год.

стой на красный!
Среди других изменений в 

Правилах дорожного движения 
и наказаний за их нарушения 
обратить особое внимание стоит 
на проезд на красный свет. Так, 
если сейчас штраф за это состав-
ляет 1000 рублей, то с 1 сентяб-
ря он увеличится в пять раз. А 
за повторное такое нарушение 
придется не только заплатить 
5000 рублей, но и попрощаться 
с правами на срок от четырех до 
шести месяцев.

Удачи на дорогах!

Превышение 
скорости на:

20-40 км/ч 40-60 км/ч 60-80 км/ч Более 80 км/ч

Наказание с 
1.09.2013 г.

штраф 500 руб. штраф 1000-1500 
руб.,
при повторном на-
рушении - штраф 
2000–2500 руб.

штраф 2000–2500 
руб.,
при повторном на-
рушении - лишение 
прав на 1 год (то же 
при автоматической 
фиксации нарушений 
– штраф 5000 руб.)

лишение прав на 6 
мес.,
при повторном на-
рушении – лишение 
прав на 1 год (то же 
при автоматической 
фиксации нарушений 
– штраф 5000 руб.)

Прежнее нака-
зание

штраф 300 руб.
(за превышение 
на 10 – 20 км/ч 
предусматри-
вался штраф 100 
руб.)

штраф 1000-1500 
руб.

за превышение более 
чем на 60 км/ч пре-
дусматривался штраф 
2000–2500 руб. или 
лишение прав на срок 
от 4 до 6 мес.

Наказания за превышение скорости

Штрафовать 
за нарушение 

скоростного режима 
смогут только  

в том случае, если 
допустимая скорость 
превышена более чем 

на 20 км/час.

Щипачей  
притягивают дамы

В Кемерове полицейские поймали группу карманных воров, 
орудовавших по вечерам преимущественно в Центральном 
районе города.

Четверо карманников действовали парами. Чтобы взять 
их с поличным, полицейские разработали специальную 
операцию. И сразу после попыток очередных краж «щипа-
чей» поймали. В обоих случаях они позарились на кошель-
ки пассажирок общественного транспорта (в троллейбусе 
и в маршрутке).

Задержанным от 18 до 22 лет, ранее они не привлека-
лись к уголовной ответственности. 

Признание в любви  
и… глупости

В Юрге молодая женщина ради мужа заявила в полицию  
о мнимой краже и сама попала под следствие. 

Женщина рассказала полицейским, что ночью у нее ук-
рали припаркованный во дворе автомобиль «ВАЗ-2107». В 
это время она находилась дома с сыном, муж отсутствовал. 
Пропажа вскрылась утром, когда супруг вернулся домой и 
не нашел машину на месте.

В ходе расследования у полицейских возникли подозре-
ния, что никакой кражи на самом деле не было и женщина 
лукавит. И когда они поделились своими сомнениями с за-
явительницей, та призналась в обмане.

Как оказалось, накануне вечером супруг вместе с при-
ятелем поехал на «семерке» в деревню Ача, где на терри-
тории заброшенного заводика есть шанс разжиться ме-
таллоломом, который потом можно сдать в пункт приема. 
Однако там их заметил сторож. Испугавшись, приятели 
бросили машину и убежали. Добравшись до дома, муж рас-
сказал обо всем жене и попросил ее заявить в полицию о 
краже машины: мол, это позволит отвести от него подоз-
рения. Любящая женщина согласилась.

Теперь за заведомо ложный донос на нее возбужде-
но уголовное дело. А полицейские тем временем выяс-
няют, кому принадлежит заброшенный заводик. Когда 
хозяина найдут, будет решаться вопрос о возможном 
привлечении к уголовной ответственности и мужа на-
ивной женщины вместе с его приятелем – за покушение 
на кражу.

«Забота» пуще неволи
В Новокузнецке задержаны угонщики такси.

Возле ночного клуба в Прокопьевске в такси подсели 
четверо пьяных молодых людей и попросили отвезти их 
в Новокузнецк. По дороге они решили изменить маршрут 
и отправиться в Новосибирск. Когда водитель отказался, 
между ним и клиентами завязалась словесная перепалка. 
Потом ребята перешли к угрозам. Поняв, что успокоить 
разгоряченных алкоголем пассажиров у него не получит-
ся, таксист вытащил ключи из замка зажигания и поспе-
шил удалиться. А когда минут через десять вернулся об-
ратно, ни такси, ни ребят там уже не было.

Автомобиль полицейские вскоре нашли на обочине ав-
тодороги Новокузнецк – Прокопьевск. По номеру телефо-
на, с которого вызов к ночному клубу поступил диспетчеру 
такси, удалось установить личность одного из пассажиров: 
им оказался 20-летний прокопчанин, ранее судимый за 
кражи. Наутро трое из четырех подозреваемых были за-
держаны. Они были настолько пьяны, что с большим тру-
дом могли вспомнить обстоятельства прошедшей ночи. 
Немного протрезвев, молодые люди рассказали оператив-
никам, что за рулем угнанного такси сидел их четвертый 
друг, которого полицейские по «горячим следам» задер-
жать не смогли. А через некоторое время тот сам явился в 
полицию и выдвинул свою версию произошедшего. По его 
словам, вернувшись к автомобилю, он обнаружил его две-
ри открытыми. И тогда он якобы решил отогнать машину 
в родной город и вернуть владельцу… Теперь за такую «за-
ботливость» ему грозит до пяти лет лишения свободы. Его 
приятели, вероятно, будут проходить по уголовному делу 
как свидетели.

(По информации пресс-службы
ГУ МВД России по Кемеровской области).
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сОВеТ

ВОпрОс - ОТВеТ

В этом году лук рос очень 
хороший – крупное, темно-
зеленое перо, завязались и 
начали набирать вес головки. 
Казалось, урожай обеспечен, 
но… Три дня не были на участке 
– шли дожди, а когда приехали 
– ужаснулись: грядки с луком 
как обугленные. Перо большей 
частью поникло и почернело, 
молодые луковицы стали 
мягкими, как бы вареными.
Не подскажете, что нужно 
предпринять, чтобы спасти 
урожай?

Варвара Колокольцева.
Топкинский район.

Коварство пероноспороза 
заключается именно во вне-
запности развития болезни. 
Вчера еще ничего подозри-
тельного не замечалось, а се-
годня культура сильно пов-
реждена. «Взрыв» заболевания 
провоцируют погодные усло-
вия - ложная мучнистая роса, 
или пероноспороз, особенно 
сильно проявляется во влаж-
ную погоду, при температуре 
18-22 градуса. В сухую жаркую 
погоду кондии гриба, вызыва-
ющего болезнь, себя не прояв-
ляют, но как только температу-
ра воздуха понизится и зачас-
тят дожди, они «просыпают-

ся». Распространению болезни 
способствует расположение 
лука на пониженных, слабо 
продуваемых участках, зате-
ненность посадок сорняками 
или другими культурами.

Если поражение очень силь-
ное, справиться с ним практи-
чески невозможно. А вот при 
первом проявлении пероноспо-
роза (на растениях появляется 
желтоватый, быстро темнею-
щий налет, листья подвядают 
и желтеют) следует оборвать 
пораженные листья. В компост-
ную кучу их класть не следует – 
создадите новый источник ин-
фекции; листья лука нужно обя-
зательно сжечь. Затем посадки 
лука (кроме лука на перо) 
3-4 раза обработать одним из 
разрешенных фунгицидов: ок-
сихом, абига-пик, оксихлорид 
меди, ридомил МЦ, бордоская 
смесь 1-проц. - с интервалом 
10-14 дней, а в дождливую пого-
ду – через 7-10 дней. При этом 
необходимо соблюдать меры 
личной безопасности, срок пос-
ледней обработки - 20 дней до 
уборки урожая.

Но это, так сказать, пожарные 
меры, 100-процентного успеха 
они не гарантируют. Чтобы в 
будущем избежать таких непри-
ятностей, нужно использовать 

здоровый посадочный матери-
ал и делать упор на профилак-
тику. Первое — это соблюдение 
севооборота, по возможности 
надо возвращать лук на то же 
место не раньше, чем через 2-3 
года. Поскольку инфекция со-
храняется на растительных ос-
татках и семенном материале, 
необходимо тщательное просу-
шивание лука после уборки. Это 
предохранит развитие болезни 
в период хранения.

Весной при подготовке по-
садочного материала хороший 
результат дает прогрев при тем-
пературе 40-42 градуса в тече-
ние 8-12 часов и замачивание в 
растворах биоактивных веществ 
(иммуноцитофит). Если этого 
не сделать, риск потери урожая 
возрастает многократно.

Для повышения устойчивос-
ти растений к болезням в пери-
од вегетации чередовать поли-
вы раствором гашеной извести 
(1 ст. ложку кашицы на 10 л) с 
марганцовкой (2-3 г на 10 л) или 
настоем древесной золы, с ин-
тервалом 14-20 дней. В фазе 4-5 
листьев и повторно через 30-40 
дней провести опрыскивание 
иммуноцитофитом.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Коварный пероноспороз

Вниманию любителям цветов!
Клуб «Цветоводы Кемерова» приглашает посетить выставки-ярмарки, на которых будут пред-

ставлены флоксы, лилии, георгины и другие многолетники.
1 и 2 августа – во Дворце молодежи (ул. рукавишникова, 15),
6, 20 и 27 августа – у редакционного здания газеты «Кузбасс» (пр. октябрьский, 28).
выставки работают с 10 до 15 часов.

Это самый скороспелый лис-
товой овощ — потребительская 
годность зелени наступает че-
рез 14-20 дней после оттаива-
ния земли.

Высевать щавель можно в 
любые сроки — весной, летом, 
осенью. Этим пользуются садо-
воды, обновляя посадки. Ведь 
при посеве ранней весной он 
даст хорошие урожаи к августу, 
когда «старые» растения уже 
обзавелись жесткими листьями, 
содержащими избыток щавеле-
вой кислоты.

Сегодня районировано пять 
сортов, лучшими считаются три. 
Самый старый из них — Бель-
вильский, вот уже более века 
возделываемый по всему миру. 
Самый скороспелый — Крупно-
листный, которому от массовых 
всходов до зрелости требуется 
36 дней. Самый урожайный — 
Широколистный, который дает 
до 2 кг зеленой массы с квадрат-
ного метра.

В пищу потребляют листья 
— сырыми в салатах, вареными 
в супах, как начинку для пиро-
гов и прочее. Сок щавеля на-

родная медицина рекомендует 
при лихорадке, авитаминозе, 
ревматизме, атеросклерозе, ги-
пертонии и многих других за-
болеваниях. Чаще же «лечение» 
заключается в регулярном пот-
реблении этого овоща, который 
содержит сбалансированный 
витаминный комплекс и необ-
ходимые человеческому орга-
низму минеральные вещества.

Польза его неоспорима, но 
есть и противопоказания. Ща-
вель способствует усилению 
секреции желудочного сока, из-
за чего не рекомендуется ли-
цам, страдающим гастритами 
с повышенной кислотностью, 
язвенными болезнями желудка 
и двенадцатиперстной кишки, 
заболеваниями почек, подаг-
рой. Это не значит, что следует 
полностью исключить кислый 
овощ, просто не надо увлекать-
ся.

Огородный долгожитель, 
щавель на одном месте может 
находиться долгое время. Но 
допускать это не рекомендует-
ся — чем старше посадки, тем 
меньше листовой аппарат, кро-

ме того, он быстрее накаплива-
ет кислоту. Самое оптимальное 
— обновлять посадки через год-
два, прибавляя несколько ряд-
ков к уже имеющейся грядочке 
и на столько же рядков убирая 
старые растения с другого кон-
ца ее.

Щавель весьма неприхот-
лив, но при высокой темпера-
туре и пониженной влажности 
растение развивает маленькую 
розетку и скоро выбрасывает 
стебли, что ухудшает качество 
продукта. Так что в сушь полив 
обязателен, причем интенсив-
ный, когда влага проникает до 
корнеобитаемого слоя, то есть 
на глубину 10-12 см.

Уход заключается в рыхле-
нии междурядий, прополках, 
удалении семенных стеблей. 
Культура отзывчива на удобре-
ния, рано весной вносят амми-
ачную селитру (15-20 г на кв. 
м), хлористый калий (10 г) или 
угощают навозной жижей (1:15) 
с последующим добавлением 
древесной золы при рыхлении.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Не забудьте о щавеле В августе 2011 года купили 
посадочный материал 
земляники садовой трех сортов, 
рассадили его по трем грядкам 
отдельно. С двух гряд собираем 
нормальные ягоды, а вот на 
третьей – кусты высокие, 
цветут обильно, но завязи 
не образуются. В чем может 
быть дело – или посадочный 
материал плохой, или мы что-
то не так делаем?

Валентина МОШКИНА.
Полысаево.

Скорее всего, надо бы обра-
титься с претензией к продав-
цу. Ведь, судя по описанию, вам 
продали посадочный матери-
ал сорта-засорителя Жмурка, 
который обильно цветет, но не 
плодоносит.

Сортов-засорителей не-

сколько – это Жмурка, не даю-
щая плодов, Дубняк, у которого 
не появляются даже цветоносы, 
Бахмутка, дающая небольшой 
урожай мелких розоватых яго-
док, и Подвеска, редкие темно-
красные ягодки которой имеют 
удлиненную форму.

Сорта-засорители дают 
очень много усов, потому во 
избежание порчи плантации 
необходимо делать сорто-
прочистки. Первую проводят 
весной, когда среди цветущих 
кустиков земляники хорошо 
видны сильные, хорошо об-
листвленные, но не цветущие 
кусты Дубняка. Вторую – во 
время сбора урожая, когда 
заметна «мелочь» Бахмутки, 
Жмурки и Подвески. Такие 
кусты следует сразу же уда-
лить, стараясь захватить все 
усы с розетками, и сжечь.

Огурцы я обычно выращивала 
на навозной гряде, не заботясь 
о формировании стебля. 
При выращивании в теплице 
без этого не обойтись. Не 
подскажете, как это лучше 
сделать?

Галина БОРИСОВА.
Кемеровский район.

Формирование огуречных 
растений в теплице начинают 
вскоре после высадки рассады, 
которую аккуратно подвязы-
вают прочным шпагатом, при-
крепляя его к проволоке.

Во-первых, следует осле-
пить первые три междоузлия. 
Затем, при появлении боковых 
побегов и первой завязи, об-
резают побег на один огурец, 

примерно наполовину высоты 
растения. Последующие плети 
формируют на два огурца; в 
высоких теплицах (до 2 м вы-
сотой) можно обрезать побеги 
и на три огурца.

Обрезку проводят ножни-
цами — меньше травмируется 
стебель, одновременно удаля-
ют усы.

Как только основной по-
бег дорастет несколько выше 
проволоки, плеть можно пе-
рекинуть через нее, продол-
жая покручивать шпагат под 
каждое междоузлие. Основной 
побег прищипывают, когда он 
в своем возвратном движении 
на 30 см не доходит до земли. 
Если появятся побеги второ-
го и третьего порядка, все их 
формируют на один огурец.

Огурцы  
в теплице.

Цветущая 
Жмурка.
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СЕМЕЙНЫЙ АДВОКАТ фЕСТИВАль

КрОССВОрД

По горизонтали: 1. Полоса лес-
ных насаждений, используемая 
для защиты сельскохозяйствен-
ных культур. 6. Единица реактив-
ной мощности переменного тока. 
7. Вселенная, мироздание. 8. Тон-
кий канат, служащий для подъ-
ема и крепления парусов. 10. 
Слишком подвижный человек, 
непоседа (обычно о детях). 11. 
Адыгейский советский писатель. 
12. Высота звука. 14. Накидка 
без рукавов свободной, расши-
ряющейся книзу формы. 16. Шу-
миха, искусственное оживление, 
временный подъем. 17. Порода 
декоративных канареек, отлича-
ющаяся оригинальным экстерье-

ром, напоминающим морковку. 
По  вертикали: 1. Персонаж ро-

мана И.С. Тургенева «Дворянское 
гнездо». 2. Молочный продукт. 3. 
Домашнее животное. 4. Датский 
ученый, лауреат Нобелевской 
премии по физиологии и меди-
цине. 5. Наука о питании рас-
тений, применении удобрений, 
ядохимикатов. 8. Пустой, пошлый 
человек. 9. Сельскохозяйственная 
культура. 13. Бумажная лента для 
покрытия стен в жилой комнате. 
15. Поле, не занимаемое посе-
вами для восстановления плодо-
родия почвы. 16. Американский 
писатель, лауреат Нобелевской 
премии по литературе.

По горизонтали: 1. Лесопосадка. 6. Вар. 7. Мир. 8. Фал. 10. Егоза. 11. 
Евтых. 12. Тон. 14. Кап. 16. Бум. 17. Йоркширская. 

По вертикали: 1. Лаврецкий. 2. Сыр. 3. Овца. 4. Дам. 5. Агрохимия. 
8. Фат. 9. Лен. 13. Обои. 15. Пар. 16. Бак. 

КАлЕНДАрь

Нет, не включается.
Согласно ч. 1 ст. 70 Трудового 

кодекса РФ (далее – ТК РФ), при 
заключении трудового догово-
ра в нем по соглашению сторон 
может быть предусмотрено ус-
ловие об испытании работника 
в целях проверки его соответс-
твия поручаемой работе.

Срок испытания не может 
превышать трех месяцев, а для 
руководителей организаций 
и их заместителей, главных 
бухгалтеров и их заместите-
лей, руководителей филиалов, 
представительств или иных 
обособленных структурных 
подразделений организаций - 
шести месяцев, если иное не 
установлено федеральным за-
коном (ч. 5 ст. 70 ТК РФ).

При заключении трудово-
го договора на срок от двух до 
шести месяцев испытание не 
может превышать двух недель.

В срок испытания не засчи-
тываются период временной 
нетрудоспособности работни-
ка и время, когда он фактичес-
ки отсутствовал на работе (ч. 7 
ст. 70 ТК РФ).

Таким образом, исходя из 
положений ч. 7 ст. 70 ТК РФ, 
испытательный срок нашему 
читателю будет продлен на 
время, в течение которого он 
находился в отпуске в связи с 
обучением.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ru

Продление  
срока испытания 
Во время испытательного срока при приеме на работу я частично 
находился в отпуске в связи с обучением. Включается ли этот 
период отпуска в испытательный срок?

В.Н. (по телефону).
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На живописном берегу 
Томи собрались участники 
17 команд из разных пред-
приятий Новокузнецка, Ке-
мерова и Осинников.

Программа фестиваля 
была очень насыщенной: 
конкурсы, футбольные и 
волейбольные матчи, ла-
зерный пейнтбол, вечерняя 
дискотека. Как признались 
потом участники этой не-
формальной встречи, там 
было настоящее море пози-
тива. Тем более что «Проф-
Fest» стал еще и отличной 
возможностью обменяться 
идеями, пообщаться с инте-
ресными людьми.

Алена ФЕДОТОВА.

Увлекательный отдых 
в рабочем порядке
На днях возле села Боровково Новокузнецкого района прошел фестиваль рабочей молодежи 
«Проф-Fest».
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Фото 
Ярослава 
Беляева.

СОБЫТИя
1700. Указом Петра I учреж-

ден Приказ рудокопных дел, по-
ложивший начало государствен-
ному управлению горно-геоло-
гическими работами по поиску 
руды и других полезных ископа-
емых в различных регионах Рос-
сийской империи.

1774. Учеными впервые выде-
лен молекулярный кислород.

1903. Причислен к лику свя-
тых Преподобный Серафим Са-
ровский – великий подвижник 
Русской православной церкви.
В ЭТОТ ДЕНь рОДИлИСь

1819. Герман Мелвилл – аме-
риканский писатель.

1829. Иван Сеченов – русский 
ученый, создатель физиологи-
ческой школы.

1936. Ив Сен Лоран - француз-
ский модельер.




